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Й Отпуск дома: где
отдохнуть в
Беларуси?

«IP» попросила горожан
назвать места, где, на их
взгляд, обязан побывать
каждый белорус, и состави-
ла своеобразный путеводи-
тель.

Борьба с АЧС
оставит леса без
кабанов?

Охотники утверждают: в
связи с распространением
африканской чумы свиней, в
районе поставлена цель –
уничтожить все поголовье
диких кабанов. Однако от-
ветственные лица разгово-
ров на эту тему избегают.

Ñòð. 7

Ñòð. 16

Президентская рабочая
группа по проблемам
строительства
раскритиковала работу
барановичских
специалистов. Должности
лишился начальник УКСа.

  Ãëàâíîé ïðè÷èíîé êðèòèêè ñî ñòîðîíû êîíòðîëèðóþùåãî îðãàíà ñòàëî ñìåùåíèå ñðîêîâ ñäà÷è øåñòè íîâîñòðîåê
â Áàðàíîâè÷àõ

РЕКЛАМА

Оскорбления, мат, безре-
зультатные выезды, нетрез-
вые пациенты и спасенные
жизни – таковы будни ра-
ботников «скорой».

Ñòð. 14

Один день со
«скорой
помощью»

Возможна ли жизнь предприятия после банкротства с санацией?
Недавно назначенные антикризисные менеджеры на комбинат пищевых
продуктов и «Барановичидрев» рассказали «IP», как собираются выводить
предприятия  из тупика.



17 èþëÿ 2013 ã.      «IP»2 ÍÎÂÎÑÒÈ ÍÅÄÅËÈ

РЕКЛАМА

Â Áàðàíîâè÷àõ çà
ïåðâîå ïîëóãîäèå
ïîñòóïèëî â
áþäæåò 527 ìëðä
ðóáëåé íàëîãîâ,
èëè 43% îò
ïðåäïîëàãàåìûõ
äîõîäîâ áþäæåòà
íà ãîä.

Как сообщили в
ИМНС РБ по г. Барано-
вичи, налоговых плате-
жей поступило почти на
четверть больше в янва-
ре–июне 2013 года, чем в
таком же периоде про-
шлого года.

Выросли почти на 40%

Çà ïîëãîäà â ãîðîäå íà
ïðîèçâîäñòâå ïîñòðàäàëè
17 ÷åëîâåê. Ýòî íà äâà
áîëüøå, ÷åì â ìèíóâøåì
ãîäó. Äåñÿòü ñëó÷àåâ áûëè
ñ òÿæåëûì èñõîäîì.

Рост производственного
травматизма связан в первую
очередь  с дорожно-транспорт-
ными происшествиями. Авария
стала причиной смерти двух до-
рожных рабочих, один человек
был травмирован. Еще два че-
ловека получили серьезные

ИП опередили БПХО  по
вкладу в бюджет
Ëþäìèëà ÏÐÎÊÎÏÎÂÀ

поступления от организа-
ций негосударственного
сектора экономики, они
составили 138 млрд руб-
лей за первое полугодие,
это 26% от общей суммы
поступлений.

И н д и в и д у а л ь н ы е
предприниматели по-
полнили бюджет города
на 31 млрд рублей, при-
чем большая часть этих
денег пришла от пла-
тельщиков единого на-
лога (17,2 млрд рублей).
Вклад предпринимате-
лей в кошелек города
ежегодно растет и достиг
уже 6% от общей суммы
поступлений.

Бюджет города в пер-

вом полугодии пополнил-
ся в большей степени за
счет подоходного налога,
который составил уже
треть от общей суммы по-
ступлений, а также нало-
га на добавленную сто-
имость (19% в общей сум-
ме поступлений).  Доля
налога на прибыль, как
источника формирова-
ния бюджета, хотя с каж-
дым годом растет, но ос-
тается все еще низкой  –
всего 15%.

На четвертом месте по
доходности  – налог на не-
движимость, ставки которо-
го были увеличены в этом
году, – он дал 9% в общей
сумме поступлений.

В нашем городе выросло число
производственных травм
Êîíñòàíòèí ËÈÒÂÈÍ

травмы в аварии с автомобилем
электросетей.

За тот же период прошлого
года производственных травм из-
за ДТП не было вовсе.

По словам начальника инс-
пекции по труду Константина
Турибина, примерно в полови-
не случаев производственного
травматизма виноваты должно-
стные лица, не следовавшие ин-
струкции. В остальных случаях
виновниками являются сами ра-
ботники. Например, из-за невы-
полнения техники безопасности
пострадал работник фирмы
«Тимбер». Он серьезно повре-

дил руку, попавшую в деревооб-
рабатывающий станок.

Два человека были ранены на
Барановичской обувной фабрике во
время проведения шиномонтажа
колеса прицепа. Из-за нарушения
технологии люди получили травмы
от осколков колесного диска.

Не убереглись от производ-
ственных травм и педагоги. Учи-
теля школы №16 прямо в здании
школы избил бывший ученик.

Среди пострадавших есть даже
санитарка психоневрологическо-
го диспансера. Ее покусала паци-
ентка, которой она собиралась
сделать укол.

Крупнейшие
налогоплательщики
города:
• филиал ЗАО
«Атлант» Баранович-
ский станкострои-
тельный завод (8,8%
в общей сумме
поступлений);
• Барановичское
отделение Белорус-
ской железной
дороги (5,8%);
• ОАО «БПХО»
(4,2%);
• УП «Мебельная
фабрика «Лагуна»
(3%);
• УП «Торговый дом
«Лагуна»  (2,4%).

На 7% повысились в Беларуси цены на
потребительские товары и услуги за 6 ме-
сяцев 2013 года. Услуги электроснабжения по-
дорожали на треть, примерно на столько же –
сигареты. Услуги дошкольных учреждений по-
высились в цене на 80%. Среди продуктов пи-
тания больше всего в цене поднялись овощи –
на 23%. Алкоголь подорожал на 14%. А вот
цены на мясо и растительное масло снизились
– на полтора процента.

* * *
Награды на Международном фестивале

в Украине завоевали Екатерина Сычевская
и Анастасия Борисевич – солистки студии
эстрадной песни «Капелька» (художествен-
ный руководитель Лариса Довят) Мирского Дома
культуры. После выступления в четверть- и по-
луфинале  девушки успешно попали в финал.
Екатерина Сычевская победила в номинации 20
– 25 лет, Анастасия Борисевич стала лауреатом
II премии в номинации 16 – 19 лет. Девушки по-
лучили дипломы, памятные статуэтки и призы:
Екатерина – телевизор, Анастасия – планшет.
Фестиваль «Молода Галичина» прошел во Львов-
ской области с 8 по 10 июля.

* * *
Восемь водителей оштрафовали сотруд-

ники городской ГАИ за нарушение пра-
вил перевозки детей в период проведения
мероприятия «Ребенок – главный пасса-
жир!» с 11 по 13 июля. Чаще всего протоко-
лы составлялись за то, что дети до 12 лет пе-
ревозились на переднем сиденье автомобиля
или несовершеннолетние пассажиры не были
пристегнуты ремнями безопасности.

* * *
Приемная кампания стартовала в Ба-

рановичском государственном универси-
тете 16 июля. Документы на поступление
можно подать до 25 июля по адресу: ул. Вой-
кова, 21 (учебный корпус № 2) с 9.00 до 18.00.
При себе иметь паспорт и копии страниц 30 –
33, оригиналы результатов централизованно-
го тестирования, оригинал документа об об-
разовании и приложения к нему, медицинс-
кую справку, 6 фотографий (3х4), удостовере-
ние призывника (военный билет), документ о
результатах прохождения профессионально-
психологического собеседования, выписку из
трудовой книжки, документы, подтверждаю-
щие право на льготы, перемену фамилии.

Коротко обо всем
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Иван, работник мебель-
ной фабрики «Лагуна»:
– Думаю, снижение уровня
преступности связано с рабо-
той МВД. Милиционеры ста-
ли профессиональнее. Я до-
волен их работой. На улицах
стало спокойнее, закончи-
лись «посиделки» с пивом во
дворах.

Денис, каменщик:
– Милиция стала лучше ра-
ботать. Но, по собственным
ощущениям, уровень пре-
ступности не изменился –
все как и было.
 (Продолжение темы на
стр. 11)

Ãîðîæàíå îòâå÷àþò

Инесса, ведущий специа-
лист международного от-
дела БарГУ:
– И милиция лучше работа-
ет, и люди немножко измени-
лись. Новое поколение раду-
ет нас своим воспитанием и
уровнем образования. Я и
раньше с криминалом не
сталкивалась, а в последнее
время становится спокойнее.

Георгий Васильевич, пен-
сионер:
 – Думаю, сама статистика
необъективна. Просто кому-
то нужно, чтобы уровень пре-
ступности снижался. Но во-
обще-то на протяжении
трех-четырех последних лет
я замечаю изменения к луч-
шему. Я живу в районе и
вижу, что пьяниц и наркома-
нов стало меньше.
Виктория, заведующая
складом:
– Я особо с преступностью не
сталкиваюсь, да и раньше
не сталкивалась. Но все же
мне кажется, что на улицах
становится спокойнее. На-
верное, это потому, что люди
добрее стали.

Статистика отмечает снижение уровня
преступности в стране. С чем,
по вашему мнению, это связано?

Îïðîñ ïðîâåë Êîíñòàíòèí
ËÈÒÂÈÍ, ôîòî Àëåñÿ ÃÈÇÓÍÀ

РЕКЛАМА

Ðåìîíòà îæèäàþò
è âíóòðåííèå
ïîìåùåíèÿ
âîêçàëà, è ôàñàä.

Как сообщил на-
чальник станции «Ба-
рановичи-Централь-
ные» Анатолий Нови-
ков, в здании сохра-
нятся и будут отре-
монтированы буфет,

Вокзал «Барановичи-
Центральные» ждет
перепланировка
Êîíñòàíòèí ËÈÒÂÈÍ

камеры хранения и
зал ожидания. Туалет
с улицы будет перене-
сен в здание вокзала.
Все это предусмотрено
утвержденным проек-
том реконструкции.

Банкомат, который
убрали на время ре-
монта, тоже вернется
на вокзал.

А вот возвращения
торговых точек, кото-
рые также исчезли из

здания около месяца
назад, скорее всего,
ждать не стоит. «Вок-
зал создан в первую
очередь для пассажи-
ров, а не для предпри-
нимателей. Это и
моя позиция, и пози-
ция руководства доро-
ги», –  сообщал ранее
главный инженер Ба-
рановичского отделе-
ния Георгий Патеюк.

Остается неясным

время начала работ.
По словам Анатолия
Новикова, строители
сейчас ждут финанси-
рования, которое дол-
жна осуществить же-
лезная дорога. Но ког-
да будут выделены
деньги, пока не ясно.
Шанс закончить ре-
монт до начала чемпи-
оната мира по хоккею,
как это было заплани-
ровано, пока еще есть.

Çà ïîñëåäíèå 22
ãîäà ñïèñîê
íóæäàþùèõñÿ â
óëó÷øåíèè
æèëèùíûõ óñëîâèé
áåëîðóñîâ âûðîñ
ïî÷òè íà 144
òûñÿ÷è ÷åëîâåê.
Ïðè ýòîì æèëüÿ â
Áåëàðóñè ñòàëè
ñòðîèòü ìåíüøå.

По данным Нацио-
нального статистичес-
кого комитета Белару-

Нуждающихся в Беларуси больше
на целые Барановичи
Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ

си, в 2012 году в спис-
ках нуждающихся в
улучшении жилищных
условий числилось по-
чти 814 тысяч человек.

Руководство страны
не раз говорило, что
списки нужно чистить,
так как в числе нужда-
ющихся на самом деле
якобы много ненужда-
ющихся, однако за
последние два года су-
щественно эти списки
не сократились. Если
же сравнивать с нача-
лом 90-х годов, то чис-

ло нуждающихся и
вовсе выросло больше
чем на 20%.

А вот строительство
жилья за это время со-
кратилось. В 2012 году
Беларусь в строитель-
стве вернулась на уро-
вень 70-х годов, когда
в год сдавалось при-
мерно 4400 тысяч
квадратных метров
жилья. Хотя с 2006
года строительство в
Беларуси шло оптими-
стичными темпами и в
2010 году страна дос-

тигла своего строи-
тельного рекорда – бо-
лее 6600 тысяч квад-
ратных метров общей
площади жилья было
сдано в эксплуатацию.

Зато в уже построен-
ных квартирах белору-
сам стало жить комфор-
тнее: если в 1990 году
на человека в среднем
приходилось 18 квад-
ратных метров жилья,
то в 2012 году в среднем
белорусы жили на пло-
щади более 25 «квадра-
тов» на человека.
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РЕКЛАМА

Äâå æèòåëüíèöû
Áàðàíîâè÷ñêîãî
ðåãèîíà ïîïàëè íà
óäî÷êó ìîøåííèö:
âìåñòå ñ «ïîð÷åé»
çëîóìûøëåííèöû
ñíÿëè ñ íèõ çîëîòûå
óêðàøåíèÿ è äåíüãè
íà ñóììó îêîëî
9 ìëí ðóáëåé.

Встреча 26-летней го-
рожанки с «целительни-
цей» произошла на про-
спекте Советском, неда-
леко от Ледового двор-
ца. «Женщина поверила
рассказам незнакомки,
что на ней порча, и ког-
да та предложила по-
мочь избавиться от на-
пасти, отдала мошен-
нице семь золотых ук-
рашений и 40 тысяч руб-
лей», – сообщили в Ба-
рановичском межрайон-

Вместе с «порчей»
сняли золото и деньги
Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×

ном отделе Следственно-
го комитета РБ.

Спустя несколько
дней подобным образом
неизвестная женщина,
лет 45-ти, на улице Пи-
рогова обманула 18-лет-
нюю жительницу Бара-
новичского района. «Не-
знакомка сама подошла
к девушке, завела разго-
вор, в ходе которого со-
общила той, что кто-
то навел на нее порчу.
И снимать ее нужно
как можно скорее, – рас-
сказал об обстоятель-
ствах произошедшего
Михаил Гладкий, следо-
ватель по особо важным
делам Барановичского
межрайонного отдела
Следственного комитета
РБ. – А для этого якобы
надо почистить и заго-
ворить золото».

Девушка сняла с себя
и отдала «целительни-

це» золотую цепочку и
кольцо, а та пообещала
завтра же их вернуть и
предложила встретиться
на том же месте.

По словам Михаила
Гладкого, после расста-
вания с незнакомкой
жительница района, ви-
димо, пришла в себя,
осознала, что ее обману-
ли, и обратилась в мили-
цию.

По заявлениям пост-
радавших горожанок воз-
буждены уголовные
дела по статье «мошен-
ничество». Ведется по-
иск преступниц.

Кстати, это третий слу-
чай подобного «развода»
жительниц Барановичс-
кого региона с начала
года. Две недели назад
по факту снятия порчи
также было возбуждено
уголовное дело: за пол-
года вместе с «порчей»

мошенница сняла с двух
горожанок – дочери и
матери – ювелирные ук-
рашения и деньги на
сумму более 7,5 млн руб-
лей. Правда, в этом слу-
чае «целительница» была
установлена – ею оказа-
лась 44-летняя житель-
ница г. Барановичи.

До этого, по словам
сотрудников правоохра-
нительных органов,  та-
ких мошенничеств в Ба-
рановичах не наблюда-
лось на протяжении не-
сколько лет.

Чтобы не стать жерт-
вой мошенников, сотруд-
ники милиции советуют
не разговаривать на ули-
це с незнакомцами, не
пускать посторонних к
себе в дом, не переда-
вать им деньги и другие
ценности, что бы они ни
обещали и чем бы ни
угрожали.

Æèòåëü íàøåãî ãîðîäà çàïóòàëñÿ â
âîäîðîñëÿõ è óòîíóë. Ñ íà÷àëà ëåòà ýòî
óæå òðåòèé ñëó÷àé ãèáåëè æèòåëåé
Áàðàíîâè÷ñêîãî ðåãèîíà íà âîäå. Âñå
ïîãèáøèå ïåðåä ñìåðòüþ îòäûõàëè â
âûïèâàþùèõ êîìïàíèÿõ.

Как рассказал председатель Барановичской
организации ОСВОД Александр Мудров, сигнал
о гибели мужчины  в карьере возле д. Омневи-
чи поступил в воскресенье, 14 июля, в 16 ча-
сов. По словам очевидцев, 30-летний мужчина
выпил спиртное и «захотел показать, как надо
плавать». «В воде он попал в водоросли и не
смог выбраться. Водолазы обнаружили тело
в вертикальном положении, из-за густой рас-
тительности оно даже не могло опуститься
на дно», – рассказал Александр Мудров.

Это уже третий с начала летнего сезона слу-
чай гибели на воде в Барановичском районе. 
До этого в ночь 21 июня в пруду рядом с водо-
хранилищем Мышанка утонул 21-летний па-
рень, а 30 июня в пруду в деревне Старый Двор
погиб 31-летний житель. Все три случая схо-
жи в одном – все погибшие перед гибелью от-
дыхали в компаниях, употреблявших спиртное.

Третья жертва воды
Þëÿ ÕÀÐÊÅÂÈ×

Îáóâü íà ñóììó 4,5 ìëí ðóáëåé
ïîõèòèëè íåèçâåñòíûå èç ãàðàæà ïî
óëèöå 50 ëåò ÂËÊÑÌ. Âíóòðü
çëîóìûøëåííèêè ïîïàëè, ïðîëîìàâ
ñòåíó ãàðàæà.

В милицию с заявлением о краже 14 июля
обратился директор одной из организаций, за-
нимавшейся реализацией обуви.

Как рассказал следователь по особо важным
делам Барановичского межрайонного отдела
Следственного комитета РБ Виталий Салей,
организация, работавшая сначала в Барано-
вичах, потом в Солигорске, несколько недель
назад приостановила свою деятельность, а то-
вар и мебель сотрудники решили складировать
в частном гараже в Южном микрорайоне.

«В воскресенье, 14 июля, заявителю потре-
бовались какие-то инструменты, он приехал
в гараж и обнаружил, что стена проломле-
на, – пояснил следователь. – Предваритель-
но, из гаража пропали 11 пар обуви на сумму
4,5 млн рублей». Виталий Салей не исключа-
ет: после более тщательного осмотра гаража
выяснится, что злоумышленники похитили
больше товара. «Из-за того, что обувь (а ее
там где-то более 2 тысяч пар) находится за
мебелью, пересчитать ее всю сразу не удалось.
После дополнительного осмотра станет по-
нятно, сколько пар точно пропало и какова
окончательная сумма ущерба», – отметил он.
По факту кражи возбуждено уголовное дело.

Прошли сквозь стену
Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×

– Что делать, если близкий человек нео-
жиданно исчез и несколько дней не появля-
ется дома?

Èðèíà, ãîðîæàíêà

Вопрос

Спрашивали? Отвечаем

– Кто имеет право освидетельствовать ра-
ботника по поводу нахождения его на ра-
бочем месте в состоянии алкогольного опь-
янения?

Îëåã

Комментарий специалиста
– Как сообщили в Барановичском ГОВД,

если есть основания считать, что человек
стал жертвой преступлений или с ним про-
изошло какое-то несчастье, срочно обращай-
тесь в милицию.

Также можно воспользоваться услугами
Бюро регистрации несчастных случаев в Бре-
сте, куда стекается вся информация о  лю-
дях, поступающих в различные учреждения
Брестской области (медицинские учрежде-
ния, следственные изоляторы, морги и др.).

Обращения в Бюро принимаются кругло-
суточно по телефонам: 8 (0162)27-51-47, 27-
51-49.

Вопрос

Инна Данильчик, заместитель
Барановичского межрайонного прокурора:

– Факт появления на работе в состоянии опь-
янения должен быть подтвержден медицинским
заключением врачей наркологического диспан-
сера или медпункта в организациях. Медицин-
ское освидетельствование проводится по пред-
ложению нанимателя в день обнаружения на-
рушения. Если работник отказывается от осви-
детельствования, то наниматель вправе соста-
вить акт с подписями свидетелей, в котором от-
мечается, что нарушения допущены на работе и
в рабочее время.

Ïîäãîòîâèëà Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×

Комментарий специалиста



ÍÎÂÎÑÒÈ ÍÅÄÅËÈ17 èþëÿ 2013 ã.      «IP»  5

РЕКЛАМА

Àâòîìîáèëü, â
êîòîðîì åõàëè
ìîëîäûå ëþäè,
âûëåòåë â êþâåò è
âðåçàëñÿ â äåðåâî.
Îäèí ïàðåíü ïîãèá,
òðîå ãîñïèòàëè-
çèðîâàíû.

Авария произошла на
автодороге Барановичи-
Ляховичи в ночь с 15 на
16 июля. Компания мо-
лодых людей-студентов,
жителей г. Ляховичи,
возвращалась из нашего
города домой на автомо-
биле «Мерседес», при-
надлежавшем одному из
парней. Хозяин сидел на
пассажирском сиденье,

Æèòåëüíèöà íàøåãî ãîðîäà òàê
ñïåøèëà ïåðåéòè äîðîãó, ÷òî íå
çàìåòèëà ãðóçîâèê è íàëåòåëà íà íåãî.
Æåíùèíà ãîñïèòàëèçèðîâàíà.

Утром 12 июля водитель автомобиля «ГАЗ»
ехал по улице Брестской в направлении «коль-
ца» и возле дома № 270Б совершил наезд на
женщину-пешехода, переходившую проезжую
часть вне пешеходного перехода.

«Авария довольно необычная: как такового
наезда на женщину  не было, – пояснил обсто-
ятельства ДТП госавтоинспектор ОГАИ Бара-
новичского ГОВД Олег Площенко. – Женщи-
на бежала через дорогу. Видимо, так спеши-
ла, что не посмотрела по сторонам и нале-
тела на проезжавший мимо грузовик».

Горожанка получила закрытую черепно-моз-
говую травму, переломы и ушибы.

Пострадавшая госпитализирована. По фак-
ту аварии проводится проверка.

Компания студентов
попала в аварию

а за рулем был его друг
– 19-летний парень.

Как сообщил старший
госавтоинспектор ОГАИ
Барановичского РОВД
Александр Евтюхин, в
нескольких километрах
от г. Барановичи води-
тель, вероятно, не выб-
рал безопасную скорость
движения, не справился
с управлением, автомо-
биль вылетел в кювет и
врезался в растущие де-
ревья.

Удар был настолько
сильным, что потребова-
лась помощь спасателей
и спецтехники, чтобы
извлечь пострадавших
из покореженного авто-
мобиля.

19-летний пассажир

погиб на месте. Води-
тель и еще двое пасса-
жиров с травмами голо-
вы и переломами были
госпитализированы в
Барановичскую горболь-
ницу.

Как сообщили в ГАИ,
у водителя и пассажиров
был взят анализ на со-
держание алкоголя в
крови. По факту ДТП
проводится проверка.

Это не первая страш-
ная авария в этом году в
Барановичском районе,
главными участниками
которой стали молодые
люди. В ночь с 11 на 12
мая в деревне Савичи
Барановичского района
молодой водитель не
справился с управлени-

ем, автомобиль врезался
в дерево и загорелся.
Все, кто был в машине –
двое парней и девушка,
погибли.

Всего с начала года в
Барановичском районе
произошло 13 дорожно-
транспортных происше-
ствий, в которых 7 чело-
век погибли, 15 получи-
ли ранения. За анало-
гичный период прошло-
го года в районе было
зарегистрировано такое
же количество аварий, в
которых было 8 погиб-
ших и 14 раненых. По
вине нетрезвых водите-
лей в прошлом году было
совершено четыре ДТП,
в этом подобных случа-
ев не было.

Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ

Скосили 300 кг
конопли
Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ

Çàðîñëè êîíîïëè îáùåé ïëîùàäüþ
îêîëî 20 êâàäðàòíûõ ìåòðîâ áûëè
îáíàðóæåíû è óíè÷òîæåíû âáëèçè
äåðåâíè ßíîâî Áàðàíîâè÷ñêîãî
ðàéîíà.

Как сообщили в Барановичском РОВД,
9 июля в ходе проведения спецоперации «Мак»
на пустыре вблизи деревни Яново были обна-
ружены посевы дикорастущей конопли общей
площадью 20 квадратных метров и массой, по
подсчетам специалистов, около 300 кг.

Наркосодержащее растение уничтожили –
скосили и залили ядохимикатами.

Это первый крупный «наркоулов» в Бара-
новичском районе с начала спецоперации
«Мак», которая проводится по всей республи-
ке с 1 июня до конца августа.

В прошлом году сотрудники группы нарко-
контроля и противодействия торговле людь-
ми Барановичского РОВД уничтожили более
130 квадратных метров конопли и мака общим
весом более 400 кг.

Спешка довела
до аварии
Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×

  Ñîòðóäíèêè Ì×Ñ
ïîìîãàëè
ïîñòðàäàâøèì
âûáðàòüñÿ èç
èñêîðåæåííîé
ìàøèíû
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Комментарий специалиста

Ðàáî÷àÿ ãðóïïà ïî
ïðîáëåìàì â
ñòðîèòåëüñòâå ïî
óêàçó ïðåçèäåíòà
àêòèâíî ïðèñòóïèëà
ê àêòèâíîé ðàáîòå.
Íà äíÿõ ïîä
ðàçäà÷ó ïîïàëè è
áàðàíîâè÷ñêèå
ñòðîèòåëè.

Резкие отзывы прези-
дента о проблемах в
строительной отрасли в
этом году участились.
Более того, проблемы
эти оказались настолько
запущенными, что глава
государства создал спе-
циальную рабочую груп-
пу по их решению.

Получив от Лукашен-
ко наказ «вынести на
поверхность пласт про-
блем в строительной от-
расли», «привести в чув-
ство чиновников, кото-
рые там заняты», и пуб-
лично рассказывать о
выявленных фактах,
группа приступила к ра-
боте. На прошлой неде-
ле рабочая группа
вскрыла «нарывы» в
строительстве в Барано-
вичах. А Белтелерадио-
компания продемонст-
рировала всей стране
публичную порку госу-
дарственного застрой-
щика.
Привели в чувство

Главной темой сюже-
та Белорусского телеви-
дения, которую показа-
ли 11 июля в вечернем
выпуске «Панорамы»,
стал перенос сроков сда-
чи шести барановичских
домов. Начальник отде-
ла ЖКХ Андрей Семаш-
ко вначале пытался  от-
креститься от проблемы,
однако аргументы пред-
ставителя Госконтроля
звучали более убеди-
тельно:  документация
на перенос сроков сдачи
домов подготовлена,
строители несвоевре-
менно осваивают выде-
ленные денежные сред-
ства. «Планы на 2014 год
вообще под угрозой сры-
ва», – вынесло «на повер-
хность пласт проблем»
белорусское телевиде-
ние. Начальник СУ-172
Владимир Харченко под-
твердил, «что такого бар-
дака еще никогда не
было». «Уже второе по-
лугодие пошло, а у нас
еще нет задельных
объектов на следующий
год. Согласно программе
мы уже должны рабо-
тать в поте лица на
этих объектах, а мы не
имеем ни проектной до-
кументации, ни финан-
сирования», – объяснил
Владимир Харченко.

Поскольку президент
дал наказ рабочей груп-
пе не только выявлять
проблемы, но и исправ-
лять их, работу над
ошибками в Баранови-
чах провели – «все, кто
виноват, наказаны». С
начальником Барано-
вичского УКСа, расска-
зал представитель Гос-
контроля, расторгнут
контракт, а должност-
ные лица СУ-172 при-
влечены к дисципли-
нарной ответственности.

Строителей «привели в чувство»

И денег нет…
Насколько результа-

тивно «встряхнули» ба-
рановичских строите-
лей, говорить пока рано.
Но на самих застройщи-
ков эта публичная пор-
ка произвела неизгла-
димое впечатление.
Главным образом пото-
му, что за кадром оста-
лось самое основное –
причины, по которым
сроки переносятся, а
задельных объектов на
следующий год нет.

«Мы – государствен-
ная организация, кото-
рая полностью зависит
от бюджетного фи-
нансирования, и если
его нет – мы ничего не
можем сделать. Про-
блемы со сроками стро-
ительства есть, но
такую тенденцию за-
дал кризисный 2011 год,
причем не только для
нашего предприятия», –
объяснила «IP» Марина

Шумская, замгендирек-
тора по экономическим
вопросам ОАО «Строй-
трест №25». По ее сло-
вам, именно отсутствие
финансирования из рес-
публиканского бюджета
стало причиной того,
что задельных объектов
в Барановичах нет. «Мы
не можем подготовить
площадки для строи-
тельства жилых домов
на следующий год, по-
тому что не имеем дан-
ных, сформированы ли
эти дома в УКСе и го-
рисполкоме, и не знаем,
имеются ли под них
графики финансирова-
ния, – сказала специа-
лист. – Без этого спла-
нировать работу
стройтреста невоз-
можно».

Но даже если бы гра-
фики строительства
были доведены, самосто-
ятельно заняться возве-
дением фундаментов до-

мов на будущий год без
бюджетного финансиро-
вания строители не мо-
гут – собственных обо-
ротных средств предпри-
ятие давно не имеет.
«Если раньше мы могли
за свои деньги сделать
часть работы, а при по-
ступлении бюджетных
средств возместить
их, то сегодня мы лише-
ны и этой возможнос-
ти, – рассказала Мари-
на Шумская. – Мы вы-
полняем социально зна-
чимую для государства
задачу – строим жилье
для нуждающихся, но
эта деятельность, увы,
убыточная! После кри-
зиса оборотные сред-
ства «съела» инфляция,
и мы закредитованы по
уши. Одни только про-
центы по кредиту на
заработную плату ра-
ботникам за полгода
составили почти 2
млрд руб.».

Ñòàíèñëàâ
Áîãäàíêåâè÷,
ýêñ-
ïðåäñåäàòåëü
Íàöáàíêà,
äîêòîð
ýêîíîìè÷åñêèõ
íàóê:
– Ñî ñâîèìè
ðàäèêàëüíûìè
ðåøåíèÿìè
âçÿòüñÿ çà
ñòðîèòåëüñòâî,
ïåðåòðÿõíóòü
âäîëü è

ïîïåðåê âñþ îòðàñëü, âûÿâèòü
íàðóøåíèÿ, íàêàçàòü âèíîâíûõ âëàñòè
òðàäèöèîííî çàïîçäàëè. Áðàòüñÿ çà ýòó
îòðàñëü ñëåäîâàëî ðàíüøå, âåäü
êîììåð÷åñêèå çàñòðîéùèêè îáäèðàëè
ëþäåé, íå ñòðîèëè äîìà âîâñå èëè
ñòðîèëè òàê, ÷òî ãðàæäàíå äîëãî íå
ìîãëè îïðàâèòüñÿ îò øîêà. Âåñü ýòîò
áåñïðåäåë íà÷àëñÿ ìíîãî ëåò íàçàä, íî
äî íàñòîÿùåãî ìîìåíòà çàñëóæèâàë
ìàëî âíèìàíèÿ.
È âîò, íàêîíåö, ðóêè äî ñòðîèòåëüñòâà
äîøëè. ß íå èñêëþ÷àþ, ÷òî
äåÿòåëüíîñòü íîâîèñïå÷åííîé ðàáî÷åé
ãðóïïû ïîìîæåò ðåøèòü íåêîòîðûå
âîïðîñû ýòîé âäîëü è ïîïåðåê

Çà 2013 ãîä â ïëàíàõ Ñòðîéòðåñòà ¹25 –  ñäàòü â
ýêñïëóàòàöèþ 11 æèëûõ äîìîâ. Ïÿòü èç íèõ,
îáùåé ïëîùàäüþ 29,5 òûñÿ÷è êâàäðàòíûõ
ìåòðîâ, ñòðîèòåëè óæå ñäàëè, âûïîëíèâ òåì
ñàìûì ïëàí ïî ñòðîèòåëüñòâó ïî÷òè íà 50%.
Îñòàëüíûå äîìà, íåñìîòðÿ íà ïåðåíîñ ñðîêîâ
ñäà÷è, ïëàíèðóþò çàêîí÷èòü â òðåòüåì è
÷åòâåðòîì êâàðòàëàõ ýòîãî ãîäà.

Справка «IP»

… и люди бегут
Одним словом, после

кризиса барановичские
строители живут по гра-
фику «то густо, то пус-
то» – денег либо нет,
либо они выделяются в
таком объеме, что стро-
ителям приходится ос-
ваивать их в ударном
темпе, чтобы сдать од-
новременно два дома.
Мощности предприятия
не всегда это позволя-
ют, отсюда и обвинения
рабочей группы в «не-
своевременном осваи-
вании выделенных
средств». Быть может,
этого удалось бы избе-
жать, если бы не еще
одна проблема «Строй-
треста» – недостаток
кадров. Тут, по словам
Марины Шумской, свой
вклад тоже внес кри-
зисный 2011 год, когда
«Стройтрест» потерял
почти 30% работников!
За лучшей жизнью и
зарплатой они поспе-
шили в Минск и Моск-
ву. «Проблема актуаль-
на до сих пор: некото-
рые выпускники стро-
ительных лицеев не
упускают возможнос-
ти использовать
«Стройтрест», чтобы
за два года распределе-
ния набраться опыта и
поучиться на своих
ошибках, а затем уез-
жают в нашу столицу
или Россию», – расска-
зала Марина Шумская.

Одно цепляется за
другое: молодые и не
очень квалифицирован-
ные строители не всегда
выполняют свою работу
качественно, что часто
становится поводом для
негодования новоселов.
«В моей новой кварти-
ре вытяжка тянула в
обратную сторону, а
вентиляции в туалете
не было вовсе – строи-
тели возвращались и
переделывали. Перепады
по высоте плит тоже
были почти во всех
квартирах, – рассказал
Константин, который
год назад заселился в
новую квартиру в Боров-
ках. – Я строился на
выгодных условиях кре-
дитования под 5%, и
только поэтому тер-
пимо отношусь к недо-
четам строительства.
Если бы мне пришлось
кредитоваться под
20%, речи о том, чтобы
проигнорировать «косо-
рукость» строителей,
не было бы».

В поисках правильной
цены

Еще одна проблема,
которая не прозвучала
в эфире, но является
больным местом сто-

ящих в очереди для
нуждающихся в улуч-
шении жилищных ус-
ловий, – цена квадрат-
ного метра в ново-
стройках. С высоких
трибун неоднократно
доносились требования
к застройщикам дер-
жать цену за «квадрат»
на уровне размера
средней зарплаты, но о
таких расценках горо-
жанам остается только
мечтать. К примеру,
Барановичский горис-
полком еще в ноябре
прошлого года устано-
вил стоимость квадрат-
ного метра в кирпич-
ных домах на уровне
6,4 млн руб., в панель-
ных – 5,3 млн. Напом-
ним, что зарплата в то
время держалась на
уровне 4,2 млн руб.

Однако какие бы
цены не были прописа-
ны в постановлениях, с
цифрами в договорах
строящихся граждан
они не сходятся. В од-
ном из жилищных коо-
перативов стоимость
«квадрата» уже перева-
лила за 7 млн рублей.
В недавно построенной
девятиэтажке по ул.
Тельмана квадратный
метр обошелся льгот-
никам в 6,7 млн.

Сами строители ут-
верждают, что держать
цену за квадрат на
уровне средней зарпла-
ты нереально: сто-
имость стройматериа-
лов растет быстрее и
внушительнее средне-
го заработка.

А вот по мнению Оле-
га Мелешко, заместите-
ля директора ООО «ЦТН
Пакодан», ресурсы для
уменьшения стоимости
строительства найти мож-
но. «Взять хотя бы нор-
мы расхода материалов,
которые составлялись
несколько лет назад. За
это время прогресс шаг-
нул вперед, и современные
технологии позволяют
уменьшить расход мате-
риалов. В конце концов,
умудряются ведь наши
работники строить
дома в Венесуэлле по 400
долларов за квадрат», –
считает риэлтер.

По его мнению, чтобы
избежать проблем в стро-
ительстве и уменьшить
затраты на строитель-
ство, необходимо «ло-
мать систему» – пере-
сматривать нормы и ме-
тодику расчета стоимос-
ти, оптимизировать зат-
раты, научиться грамот-
но управлять отраслью,
а не давать призрачный
ориентир на среднюю
зарплату.

Þëÿ ÕÀÐÊÅÂÈ×

èñïåùðåííîé ïðîáëåìàìè îòðàñëè.
Åñëè áðàòü âî âíèìàíèå êîððóïöèþ,
òî, âîçìîæíî, âçÿòî÷íèêîâ ïðèïóãíåò
ïîâûøåííîå âíèìàíèå âëàñòåé.
Ïëîõî òî, ÷òî âëàñòü äåéñòâóåò ïî
ïðèíöèïó «çàñòàâèòü áîÿòüñÿ, ÷òîá
íåïîâàäíî áûëî». Ñòðîèòåëüñòâó íóæåí
ïîñòîÿííûé êîíòðîëü, à íå êóëàê íàä
ãîëîâîé ïåðèîäè÷åñêè! Ñòðîèòåëüñòâó
íóæíû ðåôîðìû, à íå áåñêîíå÷íûå
çàñåäàíèÿ, ïëàíåðêè, îáñóæäåíèÿ è
ñíÿòèå ñ äîëæíîñòåé! Ïåðåä òåì, êàê
ñíîñèòü ãîëîâû ñ ïëå÷ ÷èíîâíèêîâ,
âëàñòÿì íåîáõîäèìî áûëî ðàçîáðàòüñÿ
â ñóòè ïðîáëåìû, îòâåòèòü ñàìèì ñåáå
íà âîïðîñ, ïî÷åìó ñðîêè ñäà÷è äîìîâ
ïåðåíîñÿòñÿ, ïî÷åìó öåíû çàâûøåíû,
ðàçîáðàòüñÿ â öåíîîáðàçîâàíèè,
èñòî÷íèêàõ ôèíàíñèðîâàíèÿ è òàê
äàëåå. Òîãäà áû âëàñòè ïîíÿëè, ÷òî
âðó÷íóþ ðåøàòü ïðîáëåìû íå âñåãäà
ýôôåêòèâíî – êàê ïðàâèëî, ïðîáëåìó
ðåøàåò ñàì ðûíîê. Íî ýòî ïîêà íå ïðî
íàñ, âåäü â ñòðîèòåëüíîé ñôåðå
îòñóòñòâóåò çäîðîâàÿ êîíêóðåíöèÿ.
Åñëè áû âëàñòè êîïíóëè ãëóáæå, ñòàëî
áû ïîíÿòíî, ÷òî ñòðîèòåëüñòâî òåñíî
çàâÿçàíî ñ ïðîìûøëåííîñòüþ è
ýíåðãåòèêîé, ãäå òîæå çàæäàëèñü
ðåôîðì èëè, â êðàéíåì ñëó÷àå, «êóëàêà
íàä ãîëîâîé».

  Î íåäîñòàòêàõ ñòðîèòåëüñòâà â Áàðàíîâè÷àõ ðàññêàçàëè âñåé ñòðàíå.
Îòäåëüíûé ñþæåò ýòîé òåìå ïîñâÿòèëà Áåëòåëåðàäèîêîìïàíèÿ
11 èþëÿ â âå÷åðíåì âûïóñêå «Ïàíîðàìû»

Строительству нужен контроль, а не кулак над головой
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Áåëîðóññêèå îõîòíè÷üè
ôîðóìû åùå ñ êîíöà
èþíÿ ïåñòðÿò
èíôîðìàöèåé î òîì, ÷òî
â Áåëàðóñè â öåëÿõ òî
ëè ïðîôèëàêòèêè, òî ëè
áîðüáû ñ àôðèêàíñêîé
÷óìîé ñâèíåé òîòàëüíî
îòñòðåëèâàþò äèêèõ
êàáàíîâ.

«До нового года отстре-
лять всех кабанов: Воло-
жинский лесхоз – 600 шт.,
БООР – 300 шт. В осталь-
ных охотхозяйствах не
знаю. Может, хоть где-то
в РБ останутся кабаны? А
то с таким успехом кабан
станет краснокнижни-
ком», – написал на форуме
пользователь valerman.

«Говорил с егерем по это-
му поводу. Рассказал, что
повод для беспокойства
есть (или лишний раз пере-
страховываются), но еще
и охотники беспредельни-
чают. Кто свиноматку за-
стрелил, кто сколько под-
ранков за день наделал. Впе-
чатление не очень хорошее.
Господа, хоть охоту и пре-
вращают в зачистку, но
мозги терять не надо», –

Борьба с АЧС оставит леса без кабанов?
Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ

Èñïàíèÿ áîðîëàñü ñ
àôðèêàíñêîé ÷óìîé 35
ëåò, è îäíèì èç ñàìûõ
âàæíûõ ñîñòàâëÿþùèõ
ïîáåäû ñòàëà øèðîêàÿ
ïðîôèëàêòè÷åñêàÿ
ðàáîòà ñðåäè æèòåëåé.
Â Áàðàíîâè÷ñêîì
ðàéîíå ýòà ðàáîòà
âåäåòñÿ ïî÷òè
íåçàìåòíî, «÷òîáû íå
ïóãàòü íàñåëåíèå».

По словам главного район-
ного ветврача Николая По-
кумейко, ситуация с афри-
канской чумой в Барановичс-
ком районе «напряженная,
но контролируемая». «Мы
усилили наблюдение за со-
стоянием поголовья, в сель-
исполкомах жителям рас-
сказывают об основных ме-
рах безопасности, прежде
всего – чтобы покупали ком-
бикорм у отечественных
производителей», — кратко
описал основные меры безо-
пасности ветврач, добавив,
что никаких «особых» мероп-
риятий ситуация с чумой в
районе пока не требует.

Каких-либо решений, на-
правленных на то, чтобы бо-
лезнь на территорию регио-
на не попала, Барановичс-
кий райисполком не прини-
мал. «У нас эту болезнь не
выявили, поэтому пока ве-
дем только беседы с жите-
лями. Просим, чтобы они
сообщали, если заметят,
что у кого-то свинья забо-
лела»,—  объяснил председа-
тель районного Совета депу-
татов Сергей Дедович.

В других районах респуб-
лики, более отдаленных от

Как на селе предупреждают
африканскую чуму
Þëÿ ÕÀÐÊÅÂÈ×

подтвердил факт отстрела
другой пользователь фору-
ма Пират.

Форумчане утверждают,
что для привлечения охот-
ников к отстрелу кабанов
Белорусское  общество
охотников и  рыболовов
даже снизило ценники на
разовую добычу кабана
едва ли не вдвое, что под-
тверждено и официальной
информацией.

«Во всех охотничьих хо-
зяйствах РГОО «БООР» с
27.06.2013 г. снижены цены
на охоту на кабана. При-
глашаем всех желающих
поохотиться», – говорится
на сайте БООР.

Охотники негодуют, что в
Беларуси поздно заметили
проблему и  довели поголо-
вье диких кабанов до небы-
валого уровня: по данным
Белстата, за последние 12
лет численность кабанов вы-
росла почти в 2,5 раза: если
в 2000-м году их насчитыва-
лось чуть более 31 тысячи,
то в 2012 году кабанов было
уже почти 78 тысяч. При этом
их добыча за это время уве-
личилась в пять раз!

«Мозги «включать» надо
было года три назад. Уже

тогда было понятно, что
АЧС придет и к нам. Но
ставка была сделана на ино-
странных охотников – в по-
гоне за валютной выручкой,
и, соответственно, на ин-
тенсивное «свиноводство»
стали «задирать» цены,
«оттерли» местных охот-
ников во многих хозяй-
ствах. Если же кабан «ля-
жет» – приток денюжек  
от иностранцев уменьшит-
ся в разы. Хозяйствам при-
дется столкнуться с по-
следствиями «свинячьго» пе-
рекоса», – отметил пользова-
тель demid66.

Охотники также считают,
что тотальный отстрел жи-
вотных может не помочь в
борьбе с АЧС, а навредить.

«Совершенно ненормально
то, что НИКТО толком не
определил места и зоны, где
можно и нужно стрелять,
а где просто уже в лес пус-
кать людей нельзя, чтоб за-
разу не разносить. По-мое-
му, звать людей в заражен-
ные районы на их транспор-
те охотиться на свиней –
верх разгильдяйства и нару-
шение всяких норм и правил
соблюдения карантина.
Откровенно говоря, борьба с
АЧС у нас напоминает дей-

ствия обезьяны, которой
дали в руки гранату», – ре-
зюмировал форумчанин
Юрий.

Как обстоят дела с массо-
вым отстрелом диких каба-
нов в Барановичском районе,
пока не известно.

«На прошлой неделе в рай-
исполкоме собрали всех
охотников и сказали, что
все поголовье диких кабанов
нужно отстрелять», – рас-
сказал в разговоре с коррес-
пондентом «IP» один из ба-
рановичских охотников. В
какие сроки это нужно сде-
лать, по словам охотника,
сказано не было.

Однако официального под-
тверждения информации о
массовом отстреле диких каба-
нов в Барановичском районе
получить не удалось. Все, кто
имеет какое-либо отношение
к лесам и охоте, пытались лю-
быми способами избежать раз-
говора.

К примеру, директор Бара-
новичского отделения Бело-
русского общества охотников
и рыболовов Александр Полу-
ян на вопрос об отстреле жи-
вотных порекомендовал ис-
кать ответы у главного район-
ного ветврача.

В Барановичском лесхозе

посоветовали обратиться за
комментариями в райиспол-
ком, отметив при этом, что
количество разрешений на
добычу диких кабанов в Ба-
рановичском районе «оста-
лось на уровне прошлого
года».

Попытки же связаться с
главным ветврачом и на-
чальником управления сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия райисполкома успехом
не увенчались: у первого мо-
бильный телефон был вне
зоны доступа, второго не
было на месте.

Между тем редкие офици-
альные сообщения об от-
стреле в стране диких каба-
нов нет-нет да появляются.
Так, газета «Голас Сеннен-
шчыны» 12 июля опублико-
вала интервью с главным
ветврачом, в котором гово-
рилось, что «в условиях уг-
розы массового распростра-
нения болезни принято ре-
шение об отстреле диких
животных».

А 15 июля «Витебский ку-
рьер» сообщил о трагичес-
ком последствии борьбы с
АЧС: по данным издания, во
время ночного отстрела ди-
ких кабанов был случайно
застрелен охотовед.

очагов АЧС, чем Баранович-
ский, исполнительные коми-
теты уже начали принимать
программы, направленные
на то, чтобы предотвратить
попадание болезни в регион.
Местные ветеринары дают
развернутые интервью СМИ,
решения райисполкомов по
предупреждению АЧС публи-
куются на официальных сай-
тах.

В Министерстве сельского
хозяйства говорят, что про-
филактическую работу среди
населения проводить необ-
ходимо, поскольку Барано-

вичский регион находится в
угрожаемой зоне. Однако ка-
кие конкретно меры по пре-
дупреждению болезни долж-
ны быть приняты, госветин-
спекторы не уточняют. «У
вас в районе есть руководи-
тель, и он должен сам при-
нимать решения по обеспе-
чению профилактики», —
сообщили «IP» в Департамен-
те ветеринарного надзора.

Поскольку руководство
района официальных реше-
ний не принимает, неудиви-
тельно, что работа с населе-
нием на селе ведется очень

осторожно: где-то жильцам
рассказывают о том, какие
комбикорма лучше приобре-
тать, где-то информируют об
условиях содержания сви-
ней. В Подгорновском сель-
совете руководство и вовсе
ограничивается лишь пере-
счетом свиней, чтобы профи-
лактической работой «не пу-
гать население».

Дальше всех  пошел
председатель Молчадского
сельсовета,  который уве-
рил, что по деревне рас-
пространяются печатные
агитационные материалы,

а сельчан собирают и кон-
сультируют ветеринары.
Однако в д.  Молчадь мы
нашли лишь один плохо
отпечатанный листок с па-
мяткой, который висел в
магазине и особого внима-
ния к себе не привлекал.

Ни один из сельчан, кото-
рых мы встретили, не слы-
шал о том, чтобы админист-
рация сельсоветов проводи-
ла беседы с жителями. И это
несмотря на то, что Молчад-
ский сельсовет граничит с
небезопасной зоной Грод-
ненской области. «Тех, кто
держит свиней, только пе-
ресчитали, — рассказала
одна из жительниц.— А так
никто тут особо ни с кем
не разговаривает, надо са-
мим в интернет лезть и уз-
навать, где и из-за чего сви-
ней режут».

  Â ä. Ìîë÷àäü 15 èþëÿ íàøëàñü ëèøü îäíà ïàìÿòêà î ìåðàõ áåçîïàñíîñòè âî âðåìÿ
À×Ñ. Ëèñò À4 â ñåëüìàãå äîëãîå âðåìÿ íå çàìå÷àëè äàæå ïðîäàâöû

Îôèöèàëüíî â Áåëàðóñè
ïîäòâåðæäåíî äâà î÷àãà
àôðèêàíñêîé ÷óìû
ñâèíåé: â äåðåâíå ×àïóíü
Èâüåâñêîãî ðàéîíà
Ãðîäíåíñêîé îáëàñòè è
íà ñâèíîêîìïëåêñå
«Ëó÷åñà» â Âèòåáñêîì
ðàéîíå. Â ñâÿçè ñ ýòèì
Ãðîäíåíñêóþ è Âèòåáñêóþ
îáëàñòè çàêðûëè äëÿ
ââîçà-âûâîçà ìÿñà. ×àñòè
Ìèíñêîé è Ãðîäíåíñêîé
îáëàñòåé ïîïàëè â 40-
êèëîìåòðîâóþ çîíó îò
î÷àãà, â êîòîðîé äîëæíû
áûòü óíè÷òîæåíû âñå
ñâèíüè.

Справка «IP»
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РЕКЛАМА

Òåàòð-ñòóäèÿ
«Ïàðàëëåëü» ñî
ñïåêòàêëåì «×óìà íà
îáà âàøèõ äîìà»
çàâîåâàë ïÿòü
äèïëîìîâ è çàíÿë
I ìåñòî íà
Ìåæäóíàðîäíîì
ôåñòèâàëå «Þæíûå
ìàñêè», ïðîøåäøåì
â Óêðàèíå â íà÷àëå
èþëÿ.

«Игра актеров была

«Параллель» покорила Украину

Íà ïðàöÿãó äâóõ ñóòàê, 12–14 ë³ïåíÿ,
íà âîçåðû Ãàöü íå çìà¢êàë³ ãóê³
ã³òàðû ³ ë³ë³ñÿ ïåñí³ – òàì ïðàõîäç³¢
çë¸ò-ôåñòûâàëü ó ïàìÿöü íàøàãà
çåìëÿêà, àëüï³í³ñòà, ãàðíàëûæí³êà,
áàðäà Þðûÿ Äçì³òðóêà, òðàã³÷íà
çàã³íó¢øàãà íåêàëüê³ ãàäî¢ òàìó.

Гэта быў пяты, юбілейны злёт. Дзясяткі на-
мётаў і аўтамабіляў размясціліся ў цудоўным
месцы ўжо ў пятніцу, 12 ліпеня. Запалалі вог-
нішчы, загучалі песні Візбара, Высоцкага, Ра-
зэнбаўма, уласныя творы прыбыўшых на злёт з
Баранавіч, Мінска, Ратамкі, Гродна, Кобрына,
Салігорска, Пінска, Жлобіна… А яшчэ з пятні-
цы на суботу прайшло начное арыентаванне, у
якім узялі ўдзел каля трыццаці турыстаў.

На наступны дзень адбыліся асноўныя ме-
рапрыемствы – адкрыццё фестывалю, адбор
удзельнікаў канцэрта, спаборніцтвы па тэхні-
цы пешаходнага і воднага турызму, арыент-
шоу. Ну і, вядома ж, сам канцэрт і ўзнагарод-
жанне пераможцаў.

Пры адборы песень і вершаў на начны кан-
цэрт журы дало майстар-клас удзельнікам ме-
рапрыемства, выказала парады і пажаданні
бардам, выканаўцам, паэтам. Трэба сказаць,
што гэта дало свой плён, начны канцэрт ат-
рымаўся цудоўным і доўжыўся да самага
світанку. Падчас яго гучалі і песні ў выка-
нанні нашых землякоў – Аляксандра Муры-
чына, Насты Хазанавай, вершы сябра і пап-
лечніка Юрыя Дзмітрука Юрыя Мацюшкі.
Цэлы сольны канцэрт даў знакаміты бард з
Мінска Сяргей Панамароў.

На пытанне да адной з арганізатарак фес-
тывалю, сястры Юрыя Дзмітрука Ірыны Наско-
вай, насколькі складана арганізоўваць  мерап-
рыемствы з удзелам такой вялікай колькасці
людзей, тая адказала, што турысты – народ
дысцыплінаваны, праблем асаблівых няма.
Вельмі важны аспект – фінансаванне. Грошы
патрэбныя на прызы, сувеніры, іншую атрыбу-
тыку свята. Трэба і святло, і агучванне. Але
ёсць спонсары, якія заўсёды дапамагаюць. Спіс
тых, да каго звярталіся, даволі вялікі (дарэчы,
ніхто не адмовіў), таму ўсіх пералічваць, ба-
дай, няварта. Дастаткова сказаць, што сярод
іх былыя вучні Юрыя Дзмітрука, сябры, з якімі
разам хадзіў у паходы, проста неабыякавыя
людзі, якія любяць аўтарскую песню.

Не кожны зразумее «Почему мы поём у ко-
стров песни бардов, которых уж нет…» Але
тым, хто быў у мінулыя выхадныя на беразе
возера Гаць на злёце памяці Юрыя Дзмітру-
ка, гэта зразумела. Іх збірае Памяць, Твор-
часць і Натхненне.

довольно слаженной. Но
особенно удачными ока-
зались хореографические
номера», – сказала о спек-
такле председатель аль-
тернативного жюри, укра-
инская журналистка Але-
на Мельникова. Спек-
такли проходили в курор-
тном городе Коблево, по-
этому на выступление те-
атралов могли прийти не
только участники фести-
валя и жители города, но
и отдыхающие из разных
стран. В этом году 25 кол-

лективов из разных стран
представили на конкурс
27 спектаклей.

По итогам фестиваля
театралы из г. Баранови-
чи увезли с собой первое
место в молодежной про-
грамме – золотую маску
фестиваля и получили
дипломы в номинациях
«Лучшая режиссура»,
«Лучшая хореография»,
«Лучшее музыкальное
оформление спектакля»,
«Лучшие мужские роли
второго плана» (Евгений

Басалай и Иван Кицун).
Одним из членов жюри

в этом году стала режис-
сер «Параллели» Лариса
Сартакова. «Критико-
вать проще, а дать нуж-
ный совет, разобрать-
ся, почему что-то не
получилось у коллекти-
ва, гораздо сложнее. А
это основная задача
жюри», – говорит она.

В прошлом году «Парал-
лель» со спектаклем «Дем-
бельский поезд» получила
гран-при фестиваля.

  Àëÿêñåé ÁÅËÛ

Злёт памяці
Юрыя Дзмітрука

Âåðîíèêà ÑÒÀÍÊÅÂÈ×

Â ðàìêàõ
íåäåëüíîãî òóðà
«Íà âñåõ ïàðóñàõ»
áàðàíîâè÷ñêèå
èñïîëíèòåëè Äèìà
Ñêó è Àíäðåé Òÿïèí
äàëè êîíöåðò
âìåñòå ñ
èòàëüÿíñêèìè
ìóçûêàíòàìè
Äæèïñè Ðóôèíà è
Ìàòåî Òåãó.

Выступление прошло
в городском Доме куль-
туры 14 июля. В холле
собрались сотни горожан
и гостей города. Кто-то
пододвигал лавочки по-
ближе к импровизиро-
ванной сцене, кто-то
уселся прямо на полу.

«У меня всегда лето и
мне всегда хорошо», –
подпевали зрители
Диме Ску и Андрею Тя-
пину. После их выступ-
ления на сцену вышли
итальянские странству-
ющие музыканты. Око-
ло часа зрителей радо-
вали игра барабанщика
Матео Тегу и душевное

Зрители танцевали на
концерте
Àëåêñåé ÂÀÑÈËÅÂÈ×

  Äèìà Ñêó è Àíäðåé Òÿïèí íà÷àëè êîíöåðò «Íà âñåõ ïàðóñàõ»
ñîâìåñòíûì âûñòóïëåíèåì

пение Джипси Руфина.
«Концерт в Баранови-

чах был завершающим в
нашем туре по Беларуси.
И выступление здесь
стало особенным, собра-
лось больше народа, чем
во всех предыдущих горо-
дах», – сказал организа-
тор проекта Дима Ску.

После небольшого пе-
рерыва, во время которо-
го музыканты раздавали
открытки с автографами,
выступили группы «Буду
Быть Бэнд» (Барановичи)
и «Мамкины Бусы»
(Минск).

 «Очень порадовало вы-
ступление гостей из

Италии. Но и наши не
отстали. А когда на сце-
ну вышли ребята из «Буду
Быть Бэнд» и практичес-
ки все начали танцевать,
то концерт превратился
в настоящую дискотеку.
Это вообще потрясло!» –
поделилась с «IP» зри-
тельница Любовь.
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Âñå, è Åâðîïà, è
Ðîññèÿ, ñòðåìÿòñÿ
çàòàùèòü Áåëàðóñü
â ÏÀÑÅ. Îäíàêî
íàøà ñòðàíà â ÏÀÑÅ
íå õî÷åò. Íó íèêàê.
Íå õî÷åòñÿ òåðÿòü
ñàìîáûòíûå
òðàäèöèè èëè,
âåðíåå,
îòêàçûâàòüñÿ îò
ïðåäðàññóäêîâ.
«Îêî çà îêî, çóá çà
çóá», – èç-çà ýòîé
ôîðìóëû Áåëàðóñü
íå ïðèíèìàþò â
öèâèëèçîâàííîì
ìèðå.

О восстановлении для
Беларуси статуса спец-
приглашенного в Парла-
ментской ассамблее Со-
вета Европы в июне го-
ворил депутат Государ-
ственной Думы Феде-
рального Собрания РФ,
председатель комитета
по делам СНГ и связям
с соотечественниками
Леонид Слуцкий. «Мы
последовательно выс-
тупаем за возвращение
Беларуси статуса спе-
циального приглашен-
ного в Парламентской
ассамблее Совета Евро-
пы», – сказал депутат
Госдумы. Он добавил,
что большое число за-
падноевропейских деле-
гаций также выступает
за то, чтобы этот статус
вернуть. «В самом бли-
жайшем будущем, наде-
юсь, что в течение года,
нам вместе удастся до-
биться возвращения для
Беларуси статуса спец-
приглашенного», – отме-
тил Слуцкий.

«Железное»
требование ПАСЕ

Однако статус члена
ПАСЕ, и даже спецприг-
лашенного в него пре-
дусматривает если не
отмену, то хотя бы мо-
раторий на смертную
казнь. Когда Слуцкий
рисовал перед журнали-
стами перспективы при-
сутствия делегатов «па-
латки» в ПАСЕ, Грод-
ненский областной суд
вынес смертный приго-
вор жителю Вилейки,
убившему в Гродно с
особой жестокостью
двух человек: свою суп-
ругу и ее знакомого.

А на следующий день
Гомельский областной
суд вынес решение о
смертной казни 25-лет-
нему жителю областно-
го центра, обвиняемому
в жестоком убийстве сту-
дентки. Он нанес погиб-
шей 102 удара ножом.
Суд признал его винов-
ным в убийстве с особой
жестокостью и пригово-
рил к расстрелу, по-
скольку ранее этот чело-
век уже был осужден на
8 лет лишения свободы
за нанесение тяжких те-
лесных повреждений,
повлекших смерть..

А ранее Могилевский
областной суд вынес
приговор сидящему в
тюрьме человеку за
убийство сокамерника.
Итого – уже три смерт-

Каждый смертный приговор
отдаляет Беларусь от Европы

ных приговора за пер-
вые полгода.

ПАСЕ после каждого
приговора заявляет:
каждый вынесенный
смертный приговор отда-
ляет Беларусь от Евро-
пы. «Беларусь – един-
ственная страна в Ев-
ропе, которая все еще
применяет смертную
казнь. Мы можем толь-
ко призывать не совер-
шать шаг, еще больше
отдаляющий Беларусь
от европейских наций,
которые отказались
от этого жестокого и
бесчеловечного наказа-
ния», — говорится в за-
явлении докладчика
ПАСЕ по смертной каз-
ни Марины Шустер и
докладчика по ситуации
в Беларуси Андреса Хер-
келя, которое они рас-
пространили 13 июня,
после второго приговора.

Мораторий на смерт-
ную казнь или ее отмена
– это «железное» требова-
ние ПАСЕ. Но Беларусь,
похоже, не собирается
его выполнять. Почему?
Это дело не политичес-
кое, это не освобождение
политзаключенных. Воп-
рос может решиться од-
ним росчерком пера в ука-
зе президента о морато-
рии на смертную казнь.

Многие государствен-
ные чиновники говорят,
что отменить смертную
казнь нельзя, посколь-
ку народ на референду-
ме 1996 года проголосо-
вал за ее сохранение.
Но, во-первых, с тех пор
прошло 17 лет, а, во-вто-
рых, мораторий – это не
отмена смертной казни.
Моратории на ее испол-
нение вводились и в
СССР, и в США. Другое
дело, что в этих странах
после моратория к смер-
тной казни возвраща-
лись снова. Так может,
стоит попробовать?

«Нужно лишь убедить
одного человека»

От «палаточников» в
этом плане ничего не
зависит, сказал правоза-

щитник, юрист Гарри
Погоняйло. «Разумеет-
ся, белорусские парла-
ментарии хотели бы
участвовать в заседа-
ниях ПАСЕ. Россия хо-
тела бы там иметь со-
юзника. У нас вообще
сейчас большая необхо-
димость дружить с
Европой. С Европой у
нас заключен ряд эконо-
мических соглашений,
соглашений по борьбе с
преступностью. Мы
получаем безвозмезд-
ную помощь в рамках
технического сотруд-
ничества от Евроко-
миссии, хотим уча-
ствовать в рамках ре-
гиональных соглаше-
ний. Но мы не хотим
выполнить всего лишь
одно условие – подпи-
сать Европейскую кон-
венцию по правам чело-
века, которая исключа-
ет применение смерт-
ной казни. И это – по-
литическое решение
одного человека», – счи-
тает Погоняйло.

Что касается самой
смертной казни, то в
применении ее в Бела-
руси вообще нет смыс-
ла, говорит юрист. «В
принципе, случаи
смертных приговоров
у нас единичны. Три че-
ловека за полгода – в
Беларуси это вообще
ни на что не влияет.
Эти три смертные
казни не влияют ни на
криминогенную обста-
новку, ни на то, что-
бы снижалась пре-
ступность с отягчаю-
щими обстоятель-
ствами, хотя никогда
она от применения
смертной казни не
снижалась, казнь на
это не влияет. И тем
не менее мы продолжа-
ем просто портить
имидж, дискредити-
ровать Беларусь в гла-
зах мирового сообще-
ства, оставаясь един-
ственной в Европе и
единственной в быв-
шем СССР страной,
где выносятся и приво-

дятся в исполнение
смертные приговоры.
И теряем мы от это-
го очень много – не-
сравнимо с тем, если
бы мы оставили
жизнь трем-пяти пре-
ступникам. Тем более
что суды выносят на-
казание и в виде 25
лет лишения свободы.
И пожизненного зак-
лючения» ,– говорит
Погоняйло. По его
словам, для того, что-
бы в  Беларуси был
введен мораторий на
смертную казнь, нуж-
но «лишь убедить од-
ного человека,  кото-
рый руководит госу-
дарством». То есть мо-
раторий на смертную
казнь – это чисто по-
литическое решение
Александра Лукашен-
ко, которое он должен
принять, если хочет,
чтобы его подчинен-
ные ездили в ПАСЕ.

Политический обо-
зреватель Роман Яков-
левский считает, что РБ
в ПАСЕ могла бы быть
давно. Причем  он гово-
рил, что и Россия, и само
ПАСЕ тянут РБ в эту
организацию «за шта-
ны». «Мораторий на
смертную казнь был бы
приемлемым вариан-
том. Поскольку это не
отмена смертной каз-
ни, то никакого рефе-
рендума по этому пово-
ду проводить не надо, –
говорит Яковлевский. –
Решение этого вопроса
зависит только от од-
ного человека. А Лука-
шенко ссылается на ре-
ферендум 1996 года –
так решил народ и воля
народа свята».

Так что пока остает-
ся убедить в необходи-
мости моратория на
смертную казнь только
одного человека – Алек-
сандра Лукашенко. Мо-
жет быть, кому-то из его
приближенных и удаст-
ся это сделать?

Ñåðãåé ÂÅÑÅËÊÈÍ,
«Òîâàðèù.online»

  Ïî äàííûì ÌÂÄ, çà ïîñëåäíèå 20 ëåò ñìåðòíûé ïðèãîâîð áûë âûíåñåí
áîëåå  260 ÷åëîâåêàì

Электронное
правительство: мечта
или реальность?
Ïîëó÷èòü êóï÷óþ íà íåäâèæèìîñòü
âìåñòå ñî ñ÷åòîì çà îáåä,
çàðåãèñòðèðîâàòü ôèðìó, íå âûõîäÿ
èç äîìà, âñåãî çà îäèí äåíü — äëÿ
èçìó÷åííîãî áåñêîíå÷íûìè
î÷åðåäÿìè ó ÷èíîâíè÷üèõ êàáèíåòîâ
áåëîðóñà — ýòî ìå÷òà, à â Ãðóçèè —
ðåàëüíîñòü.

Взяточники не выдержали конкуренции
Раньше грузины месяцами обивали пороги

различных министерств и ведомств, чтобы по-
лучить документы на недвижимость или заре-
гистрировать бизнес. Платили взятки чинов-
никам за быстрое и положительное решение
своих проблем. Но 1 июня 2004 г. в стране было
создано Национальное агентство государствен-
ных регистров (NAPR), которое занялось фор-
мированием электронного правительства.

Начали с самой проблемной сферы: оказа-
ние услуг по регистрации недвижимого имуще-
ства. Как отмечает начальник IT-департамента
NAPR Шота Чачхунашвили, раньше для полу-
чения купчей на дом приходилось тратить мно-
го времени. Сейчас в обычном режиме эта про-
цедура занимает четыре дня и стоит около $30.

— В 2005-2006 годах, чтобы быстро зарегис-
трировать бизнес или оформить сделку куп-
ли-продажи недвижимости, приходилось да-
вать взятку в размере $100-120. Сейчас за та-
кие же деньги можно в ускоренном порядке
на законных основаниях получить соответ-
ствующие документы в NAPR. Давать взятки
уже невыгодно, — считает Шота Чачхунаш-
вили.

Серьезным ударом по коррупции стала и
разработанная NAPR электронная система го-
сударственных закупок. Список участников
тендера вывешивается на специальном пор-
тале, торги проводятся публично, в онлайн-
режиме, поэтому махинации невозможны.

— Эта система позволила государству сэко-
номить примерно 125 млн долларов, — утвер-
ждает Шота Чачхунашвили.
А в Беларуси?

При создании е-правительства в Грузии
равнялись на лучшие наработки Швеции,
Германии и Литвы. Участие в инициативе
«Европейский диалог о модернизации с Бе-
ларусью» позволяет нашей стране воспользо-
ваться опытом не только западных стран, но
и соседей по постсоветскому пространству.

Работы по созданию е-правительства Беларусь
начала почти одновременно с Грузией. Однако
продвинулась в этом направлении не так далеко.

Национальная программа ускоренного раз-
вития услуг в сфере информационно-комму-
никационных технологий предусматривает,
что к 2015 году электронное правительство
уже должно работать. Однако, по оценкам
экспертов ООН, электронные услуги у нас
предоставляются на 22%.

— Судя по реализации подпрограмм в облас-
ти электронных услуг, речь идет скорее об ин-
форматизации, нежели о предоставлении услуг
гражданам или юридическим лицам — таков
вывод академического директора Школы моло-
дых менеджеров публичного администрирова-
ния SYMPA Дмитрия Маркушевского.

Электронный документооборот в Беларуси
внедрен лишь внутри ведомств. Но электронные
варианты документов, как признался один из
чиновников, все равно приходится распечатывать
на бумаге и нести на подпись начальству.

Е-услуги населению пока более-менее ак-
тивно предоставляют лишь банки и кадастро-
вое агентство.

Еще одна немаловажная проблема: где най-
ти средства. «У государства нет достаточ-
ных ресурсов, чтобы финансировать е-прави-
тельство. Но пример Грузии показывает,
что за счет этих услуг можно выйти на са-
мофинансирование и дальше зарабатывать
деньги», — уверен председатель Совета Ассо-
циации «Инфопарк Владимир Онищенко.

По словам доцента Белорусского государ-
ственного технологического университета
Сергея Шаврова, главная проблема в том, что
в Беларуси чиновники понимают электронное
правительство как взаимодействие между го-
сударственными органами. На самом деле оно
должно обеспечивать связь между граждана-
ми и госструктурами и для этого требуется
предварительное реформирование админист-
ративной системы Беларуси.

Íèêîëàé ÂÈÊÒÎÐÎÂÈ×, «Çàâòðà òâîåé ñòðàíû»
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Многие горожане уже обрати-
ли внимание на то, что в нашем
городе появилось место, где Вам
всегда улыбаются. Это перекре-
сток улиц Комсомольской и При-
тыцкого. Там появился новый
арт-объект – жизнерадостный
смайлик.

да». На самом деле, чтобы ку-
пить хороший компьютер  и не
переплачивать деньги за лишние
ядра, гигабайты и гигагерцы,
нужно просто задать себе воп-
рос:  «А что я ожидаю от компь-
ютера, для чего он мне нужен?»
С ответом на этот вопрос и сто-
ит прийти в магазин «СМАЙЛ»
на Комсомольской, 17, где квали-
фицированные продавцы-кон-
сультанты помогут Вам разоб-
раться во всем многообразии ха-
рактеристик и конфигураций,
посоветуют, покажут, подберут
модель, соответствующую Ва-
шим ожиданиям.  И, конечно же,
улыбнутся Вам . Мы заинтере-
сованы в том, чтобы Вы были
довольны покупкой, потому что
довольный клиент приводит к
нам своих друзей и родственни-
ков, соседей и знакомых.

У нас можно выгодно купить
компьютеры в сборе, мониторы,
ноутбуки, планшеты, электрон-
ные книги, принтеры и многофун-
кциональные устройства (прин-
тер/ сканер/ копир), сумки для
ноутбуков, мышки, клавиатуру,
расходные материалы для прин-
теров и много всяких полезных и
нужных компьютерных мелочей.

Наступает пора подготовки к
учебному году. Сейчас не толь-
ко студенты, но даже и младшие
школьники не представляют
себе учебный процесс без ком-
пьютера. Специально для уча-
щихся мы пополнили ассорти-
мент ноутбуков бюджетными
моделями известных производи-
телей, цена на которые до 3,5
млн руб. Ждем Вас в магазине
«СМАЙЛ» по адресу: ул. Комсо-
мольская, 17, тел. для справок
42-50-89, МТС 8(029) 242-50-89,
Velcom 8(044) 542-50-89. До
встречи !

ЧТУП «Восьмой бит» УНП 290610379

Кроме того, изменил свое назва-
ние на «СМАЙЛ», давно известный
и полюбившийся многим покупате-
лям магазин «КОМПЬЮТЕРЫ» на
Комсомольской, 17.  Хотим сооб-
щить всем нашим покупателям,
что предприятие ЧТУП «Восьмой
бит», которому принадлежит мага-
зин, осталось прежним, и соответ-
ственно, сохраняются все обяза-
тельства по гарантийному обслу-
живанию. Остается прежней и по-
литика предприятия в области це-
нообразования. В 2013 г. мы рабо-
таем под девизом: «Компьютер –
в каждую семью» и поэтому ста-
раемся поддерживать низкие
цены на уровне интернет-магази-
нов. Приходите, сравнивайте, де-
лайте удачные покупки в магази-
не «СМАЙЛ» и радуйте себя и сво-
их близких!

Из опыта нашей семилетней
работы знаем, что многие поку-
патели не решаются самостоя-
тельно приобретать компьютер-
ную технику без помощи «разби-
рающегося в компьютерах сосе- Ê
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Óðîâåíü
ïðåñòóïíîñòè â
Áåëàðóñè çà
ïîñëåäíèå ïÿòü ëåò
ñíèçèëñÿ ïî÷òè
íàïîëîâèíó.
Îçíà÷àåò ëè ýòî, ÷òî
ìèëèöèÿ â ñòðàíå
ñòàëà ðàáîòàòü
ëó÷øå?

Преступность идет на
спад

На протяжении не-
скольких лет в Беларуси
уверенно снижается коли-
чество преступлений.
Если в 2007 году по уров-
ню преступности среди
стран СНГ Беларусь была
на втором месте после
России, то в 2012-м стра-
на уступила свое место
Казахстану, переместив-
шись на третье место.

Как и пять лет назад, в
структуре преступности
лидирующее место зани-
мают кражи – больше по-
ловины всех совершенных
преступлений. Но если в
2007 году за год в стране
было совершено более 100
тысяч краж, то к 2012-му
их число снизилось почти
в два раза. За последние
пять лет белорусы стали в
пять раз меньше хулига-
нить, примерно втрое
меньше совершали грабе-
жи, разбойные нападения
и изнасилования. Однако
не по мелким преступле-
ниям, считают эксперты,
стоит оценивать кримино-
генную обстановку в стра-
не, а по количеству тяже-
лых насильственных. И
вот тут спад хоть и произо-
шел, но не такой значи-
тельный: число случаев
причинения тяжких теле-
сных повреждений умень-
шилось в 1,7 раза, убийств
– вдвое. Количество на-
сильственных преступле-
ний в стране на душу на-
селения – одно из самых
высоких в Европе. По дан-
ным Белстата за 2012 год,
в Беларуси на 1000 заре-
гистрированных преступ-
лений приходилось при-
мерно 4 тяжких насиль-
ственных преступления, и
этот показатель по сравне-
нию, к примеру, с 2009 го-
дом, практически не из-
менился. Вместе с тем в
той же Швеции, где уро-
вень преступности один из
самых высоких в Европе,
в 2009 году на 1000 зареги-
стрированных преступле-
ний приходилось 0,07 на-
сильственных.

Сотрудники правоохра-
нительных органов утвер-
ждают: в том, что убивать
и калечить друг друга бе-
лорусы стали ненамного
меньше, виноват алко-
голь. Это подтверждают и
данные статистики. Так,
по данным Белстата, 75%
убийств и 70% тяжких те-
лесных повреждений в
Беларуси в прошлом году
были совершены гражда-
нами, находившимися в
состоянии алкогольного
опьянения. При этом, к
примеру, кражи в пьяном
виде совершались лишь в
17% случаев.

В Барановичах, как и во
всей Беларуси, преступ-
ность снижается: в 2012 году
в городе было совершено в
1,5 раза меньше преступле-
ний, чем в 2007-м.

Несмотря на это, Бара-

Эксперты, которые за-
нимаются исследованием
правоохранительной сис-
темы, утверждают, что ко-
личество милиционеров
отнюдь не нужно связы-
вать с криминогенной об-
становкой в стране. Рабо-
ту милиции, считают они,
нужно оценивать по коли-
честву тяжелых насиль-
ственных преступлений и
по уровню доверия граж-

О чем молчит преступность
новичи в прошлом году
«заслужили» титул кри-
минальной столицы Бела-
руси, обогнав по уровню
преступности даже
Минск: уровень преступ-
ности в нашем городе был
выше примерно на 10%.
Милиции
по максимуму,
затраты по минимуму

При том, что уровень
преступности в Беларуси в
разы ниже, чем в Европе
или США, наша страна,
как утверждают эксперты,
имеет самые раздутые ми-
лицейские штаты.

К сожалению, мили-
цейская система Белару-
си является одной из са-
мых закрытых в мире:
данных о количестве ми-
лиционеров в стране в от-
крытом доступе нет, а ми-
лицейские чиновники на
вопросы журналистов о
количестве сотрудников
правоохранительных ор-
ганов отмалчиваются,
словно это государствен-
ная тайна. Последние
официальные данные по
количеству милиционе-
ров в Беларуси были оз-
вучены в 2007 году экс-ми-
нистром внутренних дел
Владимиром Наумовым –
примерно 77 тысяч чело-
век. С тех пор структура
правоохранительных ор-
ганов претерпела значи-
тельные изменения, в Бе-
ларуси появился След-
ственный комитет, мно-
гие отделы объединили,
однако так как более све-
жих цифр нет, то исследо-
ватели правоохранитель-
ной системы при упомина-
нии Беларуси оперируют
именно этими данными.

Согласно одному из пос-
ледних таких исследова-
ний, проведенному Ин-
ститутом проблем право-
применения при Европей-
ском университете в
Санкт-Петербурге, Бела-
русь занимает лидирую-
щие позиции в мире по ко-
личеству милиционеров
на душу населения, обго-
няя по этому показателю
все постсоветские страны,
в том числе и Россию. При
этом денег на содержание
своего милицейского шта-
та страна тратит в четыре
раза меньше, чем Россия,
в 35(!) раз меньше, чем
США, и примерно в 22
раза меньше, чем разви-
тые европейские страны,
такие как Германия.

Доверие – залог…
высокой
преступности

Считается, что уровень
преступности в стране на-
прямую зависит от мате-
риального и социального
благополучия ее граждан.
Однако, как показывает
статистика, даже в кризис-
ный 2011 год резкого
всплеска преступности в
Беларуси не произошло.
Наоборот, общее количе-
ство преступлений в стра-
не снизилось примерно
на 6%, даже число краж
осталось примерно на том
же уровне. Возможно, уро-
вень преступности зави-
сит от численности право-
охранительных органов и
эффективности их рабо-
ты,  в том числе и про-
филактической?

дан к правоохранитель-
ным органам.

«В тех странах, где
уровень доверия к по-
лиции низок, уровень
зарегистрированной
преступности с боль-
шой вероятностью бу-
дет низким. Граждане
не хотят обращаться
в полицию, в эффек-
тивность которой не
верят», – говорится в

отчете Института про-
блем правоприменения
при Европейском уни-
верситете в Санкт-Пе-
тербурге.

По уровню доверия к
милиции Беларусь также
не выглядит благополуч-
ной. Согласно опросу об-
щественного мнения, про-
веденному МВД Белару-
си в 2012 году, лишь око-
ло 35% граждан нашей

страны полностью доверя-
ют работе милиции, при-
мерно 9% высказали пол-
ное недоверие людям в
погонах, остальные же
скорее доверяют, чем нет.
На вопрос же, обратились
бы граждане в случае уг-
розы их жизни или иму-
ществу в милицию, поло-
жительно ответили менее
80% респондентов.

Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ
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Возможна ли жизнь предприятия
Два предприятия – комбинат пищевых продуктов и «Барановичидрев» – сегодня находятся в процессе санации. У обоих –
огромные долги, проблемы с кредиторами и со сбытом. И оба получили новых управляющих. Как вывести предприятие из тупика
и возможен ли взлет после такого падения, рассказали антикризисные менеджеры Александр Мищук и Игорь Талашкевич.

Â ïðîèçâîäñòâå õîçÿéñòâåííûõ ñóäîâ
Áåëàðóñè íà íà÷àëî èþíÿ íàõîäèëîñü 1634
äåëà î áàíêðîòñòâå. Èç íèõ 37 äåë
êàñàëèñü ãîñóäàðñòâåííûõ îðãàíèçàöèé,
îðãàíèçàöèé, èìåþùèõ äîëþ ãîñóäàðñòâåííîé
ñîáñòâåííîñòè â óñòàâíîì ôîíäå,
ãðàäîîáðàçóþùèõ ïðåäïðèÿòèé.

Кстати

В соответствии с белорусским законодатель-
ством процедура банкротства включает защит-
ный период, конкурсное производство и миро-
вое соглашение. Защитный период устанавли-
вается с момента принятия заявления о банк-
ротстве и не превышает три месяца. Его цель –
проверить наличие оснований для возбужде-
ния конкурсного производства, а также обеспе-
чить сохранность имущества должника. В
конкурсном производстве, исходя из заключе-
ния антикризисного управляющего и мнения
собрания кредиторов, Хозяйственный суд
выносит одно из решений: о банкротстве с
санацией должника, о банкротстве с ликвида-
цией должника или же определение о прекра-
щении производства по делу о банкротстве.
Санация – система мероприятий (например,
структурная перестройка, реструктуризация
кредиторской задолженнос�ти, изменение
ассортимента производимой продукции, сокра-
щение числа работающих, ликвидация излиш-
них структурных звеньев и подразделений),
которые позволяют избежать банкротства.

Íàçíà÷åííûé íà
ÎÀÎ
«Áàðàíîâè÷èäðåâ»
êðèçèñ-ìåíåäæåð
ïîëàãàåò, ÷òî çà
ïîëòîðà ãîäà ìîæíî
èçáàâèòü
ïðåäïðèÿòèå îò
íåçàâèäíîãî
èìèäæà
õðîíè÷åñêîãî
äîëæíèêà. Ó
ðàáîòíèêîâ æå ïîêà
íåò óâåðåííîñòè, ÷òî
îäíî èç êðóïíåéøèõ
äåðåâî-
îáðàáàòûâàþùèõ
ïðîèçâîäñòâ
Áåëàðóñè âåðíåò
ñåáå áûëóþ ñëàâó è
ìîùü.

«…Вы что, устраи-
ваться пришли? – жен-
щина возле проходной
предприятия удивлен-
но вглядывается в
меня.  – Вы разве не
знаете, что здесь про-
исходит? Мы же урыв-
ками работаем. Бе-
ремся за любые заказы.
В цехе дверей на крес-
ты уже перешли! В
зарплате скатились
чуть ли не до мини-
малки. Из прежних ра-
ботников мало кто
остался на производ-
стве, а тех, кто ос-
тался, только кон-
тракт и держит… Но
вы сходите к управля-
ющему, у нас, говорят,
скоро какой-то цех
откроется. Да и он  че-
ловек новый, может,
что и получится…»

Рабочие говорят, что
новый управляющий
поставлен поправить
положение предприя-
тия, но в счастливый
исход начатого уже не
верят.  «За последнее
время сменилось не-
сколько директоров,
они не справились с си-
туацией. А сегодня
нужны большие день-
ги, чтобы поставить
это предприятие на
ноги. А где их взять?!
Кругом одни долги, –
говорит работница, про-
работавшая на произ-
водстве почти десять
лет. – У многих скоро
контракт заканчива-
ется, собираются ухо-
дить. А  чего здесь
ждать, на что наде-
яться?!»

…Еще три года назад
о «Барановичидрев»
столичная пресса отзы-
валась как о «крупней-
шем в Беларуси произ-
водителе столярных из-
делий, современном,
постоянно модернизи-
рующемся предприя-
тии, снабжающем мин-
ские стройки жилья

сверхтеплыми окнами
будущего».  На пред-
приятии десятилетия-
ми трудились династи-
ями, коллектив гор-
дился руководителем и
социальной защищен-
ностью, а директор –
высокими продажами и
рыночным подходом к
делу. Как мог раскле-
иться столь слаженный
процесс, похоже, загад-
ка для самих работни-
ков. Оставшиеся на
предприятии рабочие
утверждают, что дела
не заладились при ру-
ководителе Николае
Ососе, который был у
руля почти с десяток
лет: продажи сократи-
лись, у предприятия
появились долги, сни-
зилась зарплата. Уп-
равленец ушел на дру-
гое производство. От-
ветственность за пред-
приятие перешла к
приглашенному в про-
шлом году акционера-
ми управленцу из Сло-
нима Дмитрию Цыби-
ну. Но у него не вышло
вернуть предприятию
стабильность и доста-
ток – в апреле нынеш-
него года акционеры
признали устойчивую
неплатежеспособность
предприятия, и суд воз-
будил производство по
делу о банкротстве.

1 июля ОАО «Бара-
новичидрев» возглавил
антикризисный управ-
ляющий высшей кате-
гории С, директор ЧУП
по оказанию услуг «Вер-
д и к т А н т и к р и з и с »
Александр Мищук с
целью восстановить
платежеспособность
предприятия. Дело о
санации столь крупно-
го производства Хозяй-
ственный суд доверил
управляющему впер-
вые, в течение семи
последних лет Алек-
сандр Мищук занимал-
ся только ликвидаци-
ей кризисных предпри-
ятий, и одним из них,
кстати, была Барано-
вичская фабрика по
пошиву и ремонту обу-
ви. «Гасить убытки,
встречаться с креди-
торами, отдавать
долги – моя работа,
какой бы малоприят-
ной она ни была», – го-
ворит кризис-менед-
жер.

Однако первым де-
лом менеджеру при-
шлось вникать не в про-
блемы должников, а в
вопросы права соб-
ственности. «Загвоздка
в том, что акции рас-
средоточены между

несколькими акционе-
рами, среди которых
Министерство строй-
архитектуры и не-
сколько частных ком-
паний, – говорит Алек-
сандр Мищук. – Сейчас
как раз обсуждается
вопрос дополнитель-
ной эмиссии акций. И
если у государства бу-
дет контрольный па-
кет – 75%, то мы смо-
жем рассчитывать на
кредиты банка под га-
рантии правитель-
ства. А это новые про-
изводства, новые рабо-
чие места. Но не ис-
ключаю и другой вари-
ант. Завтра в мини-
стерстве могут ска-
зать,  мол,  мы отка-
зываемся от санации,
ликвидируем предпри-
ятие. Тогда все мои
планы и договореннос-
ти рухнут».

Знакомство нового
управляющего с вве-
ренным ему предприя-
тием в мае-июне совпа-
ло с приездом на про-
изводство представите-
лей немецкой фирмы
БИНОС, присланных
госакционером осмот-
реть площади и обсу-
дить возможности раз-
мещения на «Барано-
вичидрев» нового про-
изводства по выпуску

древесных плит для
строительства. «Инос-
транцы были впечат-
лены размерами и воз-
можностями предпри-
ятия. Сказали, что у
нас гигантомания», –
отметил управляющий.

Действительно, пло-
щади у «Барановичид-
рев» огромные – под 40
тыс.  кв. м, цеха напо-
минают ангары. Боль-
шая часть их пустует
или заставлена старым
оборудованием. В про-
цессе производства за-
нята лишь небольшая
часть – около 15% мощ-
ностей. «Когда вместе
с приезжими осмот-
рел все цеха, был в
шоке от состояния
производства, – гово-
рит кризис-менеджер. –
Станки почти везде
старые, в некоторых
цехах давно не делали
ремонта. Между тем
деревообработка –
прибыльный бизнес,
предприятие могло бы
выпускать продукции
на сто миллионов
евро в год и жить при-
певаючи. Главное, ведь
все, что нужно, есть
под рукой – и сырье, и
станки. А умудрились
загнать предприя-
тие…»

На данный момент

ОАО «Барановичидрев»
должно кредиторам 14
миллиардов рублей,
это почти 20% от сто-
имости всего имуще-
ства предприятия.
Большая часть задол-
женности приходится
на долг перед бюдже-
том и энергетиками.
«Котельная, разоряю-
щая предприятие, про-
блема номер один, –
говорит Александр Ми-
щук. – Производство
явно не нуждалось и
не нуждается в кот-
лах такого объема и
потребления. Их заме-
ной на менее энергоем-
кое оборудование бу-
дем заниматься в пер-
вую очередь. Потребле-
ние прежних масшта-
бов предприятию не по
карману, нам просто
отключат газ!»

Решать вопрос вып-
латы долгов можно и за
счет арендной платы,
считает кризис-менед-
жер. «Мы уже сдали в
аренду небольшие пло-
щади частной швейной
компании. И думаю,
это только начало», –
сообщил он.

Предприятие выгод-
но избавляется и от
объектов социального
характера. Столовую и
спортзал передало в
аренду еще раньше, а
недавно в коммуналь-
ную собственность от-
дали и детский лагерь
«Лесная сказка».
«Предприятие должно
работать, получать
прибыль и платить
налоги, – отметил кри-
зис-менеджер. – Со-
цобъекты нам ни к

чему, мы отдали пос-
ледний объект и до-
вольны». Александр Ми-
щук прикидывает, ка-
кие виды деятельности
можно развивать и где
искать потребителей.
«За время своей карьеры
мне удалось завести
полезные контакты и
в Европе, и в Азии, те-
перь активно их ис-
пользую на этом пред-
приятии, – отметил ме-
неджер. – Обзвонил быв-
ших партнеров из Азер-
байджана, Казахстана,
России и Литвы, рас-
сказал им о предприя-
тии. Возможно, кто-
то захочет стать ин-
вестором или организо-
вать совместное пред-
приятие. Мы можем
предложить в устав-
ной фонд имущество на
80 млрд  руб., а от
партнеров ждем обору-
дования и технологии».

По словам менедже-
ра, предприятием заин-
тересовалась и немец-
ко-австрийская компа-
ния, предлагающая
выпускать панельное
деревянное домострои-
тельство. «Пока это
только проекты, но
завтра, возможно,
они обернутся долго-
срочными контракта-
ми и надежными зару-
бежными партнера-
ми,  – рассчитывает
Александр Мищук. –
Да, пока мы не можем
полностью загрузить
производство, у нас
разовые заказы, мы вы-
нуждены браться за
любую работу, даже на
кресты перешли. Но
крест на предприятии
ставить рано».

«На кресты
перешли, но крест
на предприятии
ставить рано!..»

«Áàðàíîâè÷èäðåâ» ðàáîòàåò ñ 1946 ãîäà. Â 1994 ãîäó
ïðåîáðàçîâàí â ÎÀÎ. Àêöèîíåðàìè ÎÀÎ
«Áàðàíîâè÷èäðåâ» ÿâëÿþòñÿ Ìèíñòðîéàðõèòåêòóðû ñ
48% àêöèé, ÎÎÎ «Áåëðåêîíñòðóêöèÿ», ÇÀÎ
«Áåëòÿæìàø» è ÓÏ «Èâàí» (36% àêöèé) è
ôèçè÷åñêèå ëèöà (16%). Ïðåäïðèÿòèå âûïóñêàåò
îêîííûå è äâåðíûå áëîêè, ñòðîãàíûé ïîãîíàæ.
Êîëëåêòèâ îêîëî 200 ÷åëîâåê. Ñðåäíÿÿ çàðïëàòà íà
ïðåäïðèÿòèè ñîñòàâëÿåò îêîëî 2,6 ìëí ðóáëåé.

Справка «IP»

Что включает процедура
банкротства?

  Àíòèêðèçèñíûé óïðàâëÿþùèé ÎÀÎ
«Áàðàíîâè÷èäðåâ» Àëåêñàíäð Ìèùóê
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РЕКЛАМА

после банкротства с санацией?

Àíòèêðèçèñíûé
óïðàâëÿþùèé íà
êîìáèíàòå
ïèùåâûõ
ïðîäóêòîâ Èãîðü
Òàëàøêåâè÷ ñ÷èòàåò
ïðåäïðèÿòèå
õîðîøèì, íî
çàïóùåííûì.
«Êîãäà íà
äåãóñòàöèè âìåñòå ñ
ðàáîòíèêàìè
ïîïðîáîâàë ñîêè,
êîíñåðâû,
êîôåéíûé íàïèòîê,
ó ìåíÿ áûë øîê, –
ðàññêàçàë
óïðàâëÿþùèé. –
Áðàòöû, ãîâîðþ èì,
ó âàñ æå ïðîäóêöèÿ
õîðîøàÿ,
íàòóðàëüíàÿ. Âû åå
ïðîäàâàòü
ïðîáîâàëè?!»

Игорь Талашкевич
приступил к обязаннос-
тям в феврале. А в июне
Хозяйственный суд одоб-
рил составленный управ-
ляющим план санации –
путь выхода из кризиса.
Менеджеру, на счету ко-
торого пара вытянутых с
того света швейных пред-
приятий, предстоит нала-
дить сбыт, организовать
безубыточную работу бо-
лее четырехсот человек и
отдать более 50 млрд руб.
кредиторам. «Задача не из
легких, – говорит анти-

Áàðàíîâè÷ñêèé êîìáèíàò ïèùåâûõ ïðîäóêòîâ
ðàáîòàåò ñ 1950 ãîäà. Íà ïðåäïðèÿòèè â ðàçíîå
âðåìÿ ïðîèçâîäèëè õëåá, äæåì, ïå÷åíüå, ïèâî è
âàôëè. Â 2003 ãîäó êîìáèíàò ñòàë îòêðûòûì
àêöèîíåðíûì îáùåñòâîì. Êîíòðîëüíûé ïàêåò àêöèé
ïðèíàäëåæèò ãîñóäàðñòâó. Íà êîìáèíàòå ðàáîòàþò
öåõ ïî ïðîèçâîäñòâó ðàñòâîðèìûõ êîôåéíûõ
íàïèòêîâ, öåõ ïî ðîçëèâó âèí, ó÷àñòîê ïî
ïðîèçâîäñòâó ïëîäîâîîâîùíûõ êîíñåðâîâ è öåõ ïî
ïðîèçâîäñòâó ñîêîâ. Íà ïðåäïðèÿòèè òðóäÿòñÿ 428
ðàáîòíèêîâ, ãîä íàçàä – 478, ñðåäíÿÿ çàðïëàòà çà
ïåðâîå ïîëóãîäèå, ïðåäâàðèòåëüíî, ñîñòàâèëà 2550
òûñÿ÷ ðóáëåé, ãîä íàçàä – 1612 òûñÿ÷ ðóáëåé.

«Вы продавать
свою продукцию
пробовали?»

кризисный управляю-
щий. – Но предприятие
того стоит». Работу в
качестве управляющего
Игорь Талашкевич начал
с разговора с кредитора-
ми. «Большой плюс в том,
что после переговоров
удалось сохранить боль-
шинство партнеров –
поставщиков сырья, мел-
кого оборудования, – отме-
чает управляющий. –
Многие согласились со-
трудничать на услови-
ях отсрочки платежа,
что немаловажно для
предприятия, испытыва-
ющего недостаток обо-
ротных средств».

Но если поставщиков
удалось уговорить относи-
тельно быстро, то поиски
покупателей продукции в
самом разгаре. Процесс
тормозится из-за высокой
себестоимости. «Продук-
ция барановичского ком-
бината – одна из самых
дорогих в отрасли, – отме-
чает Игорь Талашкевич.
– На предприятии гово-
рят, что соки неконку-
рентоспособны из-за
стеклянной тары, но это
не причина не продавать
и не рекламировать свой
товар.  Будущее как раз
за стеклом, а картонная
упаковка уходит в про-
шлое. Мы будем снижать

издержки, но, как показы-
вает работа, покупате-
ли находятся и в этом
ценовом сегменте». Прав-
да, сетует менеджер, зака-
зы в основном разовые, а
объемы небольшие. Круп-
ные сделки если и пред-
лагаются, то предложе-
ния эти сомнительны.
«Некоторые посредники
говорят: сделайте товар
хуже, но дешевле, и мы
расчистим ваши склады,
– говорит менеджер. – Я
их вежливо отваживаю
– терять имидж ради ра-
зовой прибыли… оно того
не стоит. Лучше искать

надежных заказчиков с
долгосрочными контрак-
тами и стабильными по-
ставками». И они появ-
ляются.

К предприятию при-
сматриваются сразу не-
сколько иностранных
компаний. Одна из них –
российская «Пепсико Хол-
дингс». С пищевым гиган-
том обсуждаются не толь-
ко вопросы поставки полу-
фабрикатов, но и произ-
водство соков под россий-
ским брендом. «Я не про-
тив продажи нашей про-
дукции под чужой торго-
вой маркой, у них же на-

Справка «IP»

работаны покупатели и
рынки, – говорит управля-
ющий. – Для нас главное
выйти на прибыльную ра-
боту, а потом думать о
бренде». Предприятием
заинтересовались и рос-
сийские оптовики ко-
фейного напитка в паке-
тиках. «Мы можем де-
лать такую продукцию,
и покупатели есть, но
пока участок по произ-
водству кофейного на-
питка к требуемой фа-
совке не приспособлен. В
перспективе займемся и
этим», – отмечает Игорь
Талашкевич. Интересу-
ют иностранцев  и консер-
вы. С идеей организовать
совместное производство в
Барановичи приехал вла-
делец заводов маринадов
и консервов «Rolnik». Но
польский бизнесмен, ко-
торый еще в марте по-
смотрел производство,
пока просчитывает выго-
ды и риски. «Ему понра-
вилось производство,
мощности, но он посето-

вал на высокие риски ве-
дения бизнеса и еще оце-
нивает ситуацию…» –
отмечает менеджер.

Выпускаемый ассорти-
мент продукции Игорь
Талашкевич глобально
менять не собирается, но
намерен увеличить долю
соков и кофейного напит-
ка в общем объеме произ-
водства и немного сокра-
тить производство вина.
«Рынок плодово-ягодных
вин ежегодно сокращает-
ся, стоимость его рас-
тет из-за повышения ак-
цизов, и потребители
от него отказываются,
– отмечает управляющий.
– Сегодня на вино прихо-
дится половина объемов
производства, но, вполне
возможно, что через не-
которое время мы от
него откажемся и загруз-
ка производства соков и
кофейного напитка на
сто процентов придет-
ся как нельзя кстати».

Ëþäìèëà ÏÐÎÊÎÏÎÂÀ

  Àíòèêðèçèñíûé óïðàâëÿþùèé ÎÀÎ
«Êîìáèíàò ïèùåâûõ ïðîäóêòîâ» Èãîðü
Òàëàøêåâè÷
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Â ðåæèìå íîí-ñòîï –
12 ÷àñîâ, ðèñê
îêàçàòüñÿ îäèí íà
îäèí ñ ïüÿíûì, ó
êîòîðîãî â ðóêàõ
íîæ èëè òîïîð,
îñêîðáëåíèÿ, ìàò è
óãðîçû – ïðèâû÷íàÿ
îáûäåííîñòü äëÿ
ðàáîòíèêîâ
«ñêîðîé».
Êîððåñïîíäåíò «IP»
ïðîâåëà îäèí äåíü
íà ñòàíöèè ñêîðîé è
íåîòëîæíîé
ìåäèöèíñêîé
ïîìîùè
ã. Áàðàíîâè÷è.

«Скорая» слушает
вас»

Работа в диспетчерской
налажена по определен-
ному графику. Дежурят
две девушки. Одна – при-
нимает звонки, вторая
оформляет карту вызова
и направляет бригаду.
Спустя час появляется
еще диспетчер и занима-
ет место одной из деву-
шек, которая, отдохнув,
позже сменит напарницу
– и так все дежурство, эда-
кий «круговорот» диспет-
черов.

Девушки – Ольга,
Инна и Елена – объясня-
ют мне, что вызовы делят-
ся на экстренные (ДТП,
пожары, падения с высо-
ты – все, что требует не-
медленной помощи),
срочные (сердечные при-
ступы, разного рода крово-
течения, травмы) и нео-
тложные (высокая темпе-
ратура, изменение артери-
ального давления и др.).

«От того, к какому
виду относится вызов,
зависит время прибытия
бригады. Поэтому у нас
главное – повод, по кото-
рому вызывают «скорую».
К примеру, человек с го-
ловной болью может по-
дождать, а если упал с
высоты, тут не подож-
дешь – бригада выезжает
в экстренном порядке», –
поясняет Елена.

Телефон не умолкает:
…У 8-летнего ребенка

второй день температура.
Нет, в поликлинику не
обращались. Сколько тем-
пература? Где-то 39.

…Я вызывал бригаду.
Где она?! У нас в доме не-
давно была «скорая», а ко
мне не зашли! Да, я жа-
ловался на повышенное
давление. (Диспетчер
объясняет, что приезжали
к пациенту, которого по-
везли в больницу, к нему
едет другая бригада).
Сколько можно ждать?!
Да вы не «скорая», вы –
похоронное бюро!

…У брата боли в спи-
не. В Стайках живет.
Фельдшер вчера была,
смотрела, что-то назначи-
ла, но пусть еще и ваш
врач приедет, посмотрит.

…У меня давление вы-
сокое. Таблетки? Есть,
мне выписывали. Но я не
хочу пить таблетку! Пусть
приедет врач!

…А можно, чтобы мне
укол сделали? Где назна-
чили? В поликлинике.
Скорая не приезжает де-
лать уколы? И что, мне в
поликлинику идти?..

…У нас тут мужчина
упал с лесов! С уровня 2-
го этажа. Лежит, вроде в

сознании. Приезжайте
быстрее!

…Скорая, мы вам зво-
нили по поводу упавше-
го мужчины. Он уже под-
нялся, все нормально.
(Выезжавшая бригада
позже подтвердила: муж-
чина цел и невредим).

Поликлиника на
колесах

Число вызовов посте-
пенно снижается: до не-
давнего времени брига-
ды «скорой» в сутки выез-
жали на 250-260 вызо-
вов, сегодня – примерно
на 200.   Количество нео-
тложных из них, отмеча-
ет и.о. заведующего стан-
цией скорой и неотлож-
ной медицинской помощи
г. Барановичи Галина Ко-
вальчук, составляет око-
ло  80%.

«Большинство звонков
– от людей, страдающих
повышенным или пони-
женным давлением. По-
чти у каждого из них
есть препараты, назна-
ченные врачом. Но неко-
торые их не принимают,
а живут от «скорой» до
«скорой», – поясняет она.
– Такие вызовы отнима-
ют время. А кто-то в
этот момент действи-
тельно нуждается в
срочной помощи, но вы-
нужден ждать».

«Съедается» не только
время, но и деньги (один
вызов «скорой» в среднем
обходится в 300 тыс. руб.),
также изнашиваются ав-
томобили, аппаратура.

Диспетчеры отмечают:
многие воспринимают
«скорую» как некую по-
ликлинику на колесах:
«Вместо того чтобы
сходить к врачу на при-
ем, как только почув-
ствовали недомогание,
звонят к нам и требу-
ют прислать бригаду.
Некоторые и вовсе дума-
ют, что «скорая» и боль-
ничный выдает, и рецеп-
ты выписывает…»

Много возмущений у
звонящих, по словам де-
вушек, вызывают вопро-
сы, которые они задают.
«Обычно говорят: «Чело-
веку плохо!»  Для одного

плохо – когда голова бо-
лит, для другого – когда
человек уже без сознания.
Начинаешь спрашивать,
где болит, насколько
сильно, а в ответ слы-
шишь: «Что вы тут рас-
спрашиваете, приезжай-
те – увидите!» Начина-
ют кричать, материть-
ся. И я уже по опыту
знаю: тому, кто ругает-
ся, «скорая» зачастую не
нужна, а спокойному че-
ловеку может быть
действительно плохо», –
делится Елена.

«Я с вами
разберусь!»

К вызывающему тону,
оскорблениям, нецензур-
ным словам пациентов
работники «скорой» уже
привыкли и стараются не
обращать на них внима-
ния. Правда, иногда, ког-
да люди переходят все гра-
ни допустимого, все-таки
заявляют в милицию.

«Зимой, когда были
снежные заносы, звонит
парень (по голосу слышу,
что пьяный) и просит при-
слать «скорую» своей
маме, у которой темпе-
ратура, – вспоминает
Инна. – Отправили бри-
гаду. Он снова звонит,
кричит, что мама умира-
ет. А бригада в снегу зас-
тряла, отправляем вто-
рую… Очередной звонок,
уже с угрозами: «Я сей-
час к вам приеду и разбе-
русь!»

И действительно при-
ехал. Стал кричать, бить
по стеклу диспетчерской.
Тем временем бригада
добралась к его маме. «А
мама, которая «умира-
ет», не может понять,
зачем к ней «скорая» при-
ехала,– рассказывает дис-
петчер. – Оказывается,
женщина звонила сыну,
чтобы он приехал, ну и
приврала, что ей плохо –
чтоб уж наверняка. А пар-
ню ехать не хотелось – он
набрал «103».

Еще один «свежий» слу-
чай. «Вызвали «скорую»
ребенку до года. Приеха-
ла бригада, а там веселье
– крестины малыша. Сам
виновник торжества до

этого находился в боль-
нице, родители забрали
его «под подписку», и вот
ребенку стало хуже», –
объясняет диспетчер.

Врач попытался втол-
ковать родителям, что ма-
лыша нужно госпитали-
зировать. Отец ребенка –
ни в какую: приехали,
делайте свою работу –
оказывайте помощь! «За-
ставить ехать в больни-
цу мы не можем. Подпи-
сывать отказную муж-
чина тоже не пожелал,
зато столько «приятно-
го» наговорил бригаде!» –
вспоминают девушки.

За оскорбления оба го-
рожанина заплатили по 10
базовых величин штрафа.

«Мы уже ничему не
удивляемся»

Услышав, что у подъез-
да дома по ул. Ленина
упала и ударилась голо-
вой бабушка, решаю по-
ближе «познакомиться» с
работой бригад. Облачив-
шись в белый халат, с воп-
росом: «Можно я у вас
интерном побуду?» по-
полняю ряды бригады
№5. …На ступеньках у
подъезда сидит женщина
лет 80-ти. По лицу пенси-
онерки струится кровь.
Ослабленной рукой она
пытается вытереть кровь
куском простыни, кото-
рый принесли сердоболь-
ные соседи. От боли или
от шока (а может, и того
и другого) женщина не
может пояснить, что с ней
случилось. Пока фельд-
шер Ирина Юрчик и сани-
тарка Дина Тутина пере-
вязывают бабушке голову
и накладывают на руку
шину, соседи объясняют,
что женщина недавно ле-
жала в больнице, вышла
погулять и упала. К это-
му моменту у дома появ-
ляется сын пенсионерки,
который, увидев мать,
лишь произносит:
«Мама, зачем же вы на
улицу вышли?..»

Уложив женщину на
носилки и загрузив в ав-
томобиль,  едем в боль-
ницу.

Получаем новое ука-
зание: ул. Профессио-
нальная, мужчина без

сознания.
…У вагончика на тра-

ве лежит мужчина, рядом
– рабочий, который дер-
жит над ним лист пено-
пласта, чтобы защитить от
палящего солнца. По сло-
вам окружающих, мужчи-
на убирался в вагончике,
ему стало плохо, и он
упал. Были судороги. Три
дня не был на работе, воз-
можно, выпивал.

Голова целая, перело-
мов вроде нет. Укол, еще
укол. Мужчина понемно-
гу приходит в себя. Рабо-
чие помогают ему загру-
зиться (иными словами
этот процесс назвать
нельзя) в автомобиль.
Всю дорогу до больницы
санитарка придерживает
пациента, чтобы он не
упал. Тот все еще нахо-
дится в каком-то своем
мире, на вопросы не реа-
гирует, лишь что-то удив-
ленно рассматривает на
потолке автомобиля…

На станции меняю «Га-
зель» на «Ситроен» и вме-
сте с бригадой № 10 еду
на ул. Советскую. Подо-
зрение на инсульт.

…У горожанки нару-
шилась речь, и понять,
что  случилось, можно
только со слов ее супру-
га. Правда, толку от него
мало, мужчина как заве-
денный повторяет: «Она
никогда ничем не боле-
ла, все было хорошо!» У
пациентки «зашкалива-
ет» давление. Позже вы-
ясняется, что женщина
неважно себя чувствова-
ла еще с вечера преды-
дущего дня, но «кто ж
знал, что это серьезно».

Снова  больница. Там
встречаемся с пятой бри-
гадой. Из «Газели» доно-
сится отборный мат. Сани-
тарка объясняет, что их па-
циент не в себе, бросался
с топором, даже милицию
пришлось вызвать. «Вот
куда надо было съездить.
Такого наслушались и на-
смотрелись бы», – с улыб-
кой(!) говорит она. Види-
мо, подобные клиенты
для нее не впервой.

Новый адрес: ул. Бре-
стская, у женщины судо-
роги, пьяная.

…В комнате, где давно

не убирались, на диване
лежит девушка. Увидев
врачей, она начинает ру-
гаться (большинство слов
– непечатные) и заверять,
что с ней все в порядке.
Ситуацию поясняет сест-
ра: у ее 20-летней род-
ственницы бывают при-
ступы. Два дня до этого
она выпивала, сегодня –
тоже: 250 водки и литр
пива. Пациентка тем вре-
менем отчитывает сестру:
«Я не пьяная, ты на себя
посмотри – на ногах не
держишься!»

В моей голове не укла-
дывалось: девчонке только
20, а ей уже нужна помощь
нарколога! Поймав мой
удивленный взгляд, фель-
дшер проговорила: «Это
обычное явление. Мы уже
ничему не удивляемся».
Кругом виноваты

Пьяные – больная
тема для работников
«скорой». По словам Га-
лины Ковальчук, количе-
ство «пьяных» вызовов
растет. Увеличивается и
число обращений по по-
воду наркотического опь-
янения. «Раньше выезд
на ломку у наркомана –
это был нонсенс, а те-
перь – привычное дело»,
– говорит она.

А звонки на тему «ле-
жит на лавочке» и вовсе от-
дельная история. По сло-
вам диспетчеров, когда по-
ступает такой звонок, они
всегда просят подойти к че-
ловеку, поинтересоваться,
нужна ли ему медпомощь,
и дождаться приезда «ско-
рой». «В ответ чаще все-
го слышишь: «Я не могу, я
тороплюсь!» В итоге –
приезжаешь, а там нико-
го нет, – рассказывает
Инна. – Или «больной» все-
таки на месте, но он кри-
чит, что ему хорошо и
«скорая» ему не нужна. А
окружающие  еще и вра-
чей обвиняют: «Человеку
плохо, а вы…». Так что
бригада мало того, что
просто прокатилась,
так еще и виновата.
Обидно и досадно».

Обвиняют работников
«скорой» и в том, что «дол-
го ехали» (о пробках и во-
дителях, «не замечаю-
щих» машину «скорой»,
почему-то никто не вспо-
минает), что «неправиль-
но диагноз поставили» (а
как его без анализов и
снимков поставишь?) или
сделали что-то «не так».

«Многие сегодня вос-
принимают медиков не-
гативно, менее уважи-
тельно относятся к
тому, что делают вра-
чи, – с грустью отмечает
Галина Ковальчук. – Но
поверьте, ни один из нас
не желает брать грех на
душу. Мы выезжаем ко
всем, кто звонит, и де-
лаем все, что в наших
силах!»

* * *
Вечером, физически ус-

тавшая и эмоционально
опустошенная, я проща-
юсь со своими «коллега-
ми». «Вам бы ночку с псих-
бригадой подежурить.
Вот это настоящий эк-
стрим! – замечает один из
врачей. – А это что? Это
так – ничего серьезного».

Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×
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Один день со «скорой помощью»

  ×åòâåðã, 11 èþëÿ, 17.00. Áðèãàäà ôåëüäøåðà Èðèíû Þð÷èê âûåçæàåò íà ñâîé ïÿòûé âûåçä çà
÷åòûðå ÷àñà ñìåíû. Â ñðåäíåì, ïî ñëîâàì è.î. çàâåäóþùåé ñòàíöèåé ñêîðîé ïîìîùè Ãàëèíû
Êîâàëü÷óê, çà 12-÷àñîâóþ ñìåíó êàæäàÿ áðèãàäà âûåçæàåò íà  8-10 âûçîâîâ
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ÑËÑËßÄÛ
ÑÏÀÄ×ÛÍÛ

Аўтар праекта: Алесь ГIЗУН,
фота аўтара і з сайта
audiovis.nac.gov.pl

ÂÀÐÎÍ×ÀÓ×ÎÐÀ Ñ¨ÍÍß

Ïðàåêò «Ñëÿäû ñïàä÷ûíû» – ïë¸í
ïàäàðîææà¢ êàðýñïàíäýíòà «IP» ó
ïîøóêàõ ö³êàâûõ ñâà¸é àðõ³òýêòóðàé
ìÿñö³í Áàðàíàâ³÷÷ûíû, Ëÿõàâ³÷÷ûíû,
Íÿñâ³æ÷ûíû äû ³íøûõ ñóìåæíûõ
ã³ñòàðû÷íûõ ðýã³¸íà¢. Âàíäðóéöå ðàçàì ç
íàì³ ïà ñëÿäàõ ñïàä÷ûíû!

  Ïîëüñê³ ôîòàçäûìàê çàõàâà¢ âûãëÿä ñÿäç³áàâàãà
äîìà Íåñÿëî¢ñê³õ ó Âàðîí÷û

  Íàâàò äóáîâûÿ ïí³ ¢ Âàðîí÷û ¢ðàæâàþöü ñâà³ì³
ïàìåðàì³

  Êàñö¸ë Ñâÿòîé Ãàííû ¢ Âàðîí÷û ë³òàðàëüíà ïà¢ñòà¢ ç
ïîïåëó

Ëåãåíäàðíû êàñö¸ë, ÿê³ ïà¢ñòà¢ ç ïîïåëó, ìîã³ëê³ ñà ñêóëüïòóðàì³ ïàä
âåêàâûì³ äóáàì³, ôðàãìåíòû øëÿõåöêàé ñÿäç³áû ³ ìàëÿ¢í³÷ûÿ ïåéçàæû
Íàâàãðàäñêàãà ¢çâûøøà – óñ¸ ¢ àäíûì ìåñöû. Â¸ñêà Âàðîí÷à Êàðýë³öêàãà
ðà¸íà âàðòàÿ òàãî, êàá ÿå öàëêàì ïåðà¢òâàðûöü ó ìóçåé.

«Залаты век» Варончы
выпаў на пачатак XVIII ст.,
калі гэта мясціна стала ўла-
даннем высокапастаўленага
палітычнага дзеяча Рэчы Пас-
палітай Казіміра Несялоўска-
га, а пасля перайшла ў спад-
чыну яго пляменніку Юзэфу
Несялоўскаму. На грошы Ка-
зіміра ў Варончы быў закла-
дзены касцёл Святой Ганны,
а мясцовую сядзібу будаваў і
развіваў ужо Юзэф – генерал
літоўскага войска і апошні на-
ваградскі ваявода.

Сядзіба Несялоўскіх спалу-
чала ў сабе рысы барока і кла-
сіцызму. Яна была закладзе-
на на стромых і маляўнічых
схілах Наваградскага ўзвыш-
ша і арганічна ўпісвалася ў
мясцовы ландшафт. Як адз-
начаюць сучасныя адмыслоў-
цы, сядзіба і размешчаны пры
ёй пейзажны парк літаральна
зліваліся адзін з адным. А сам
парк фактычна ўяўляў сабою
крыху перапланаваны куток
дзікай прыроды, дзе былі за-
хаваныя адны з найстарэй-
шых у Беларусі 700-гадовыя
дубы.

Галоўны сядзібавы дом быў
пабудаваны з цэльнай лістоў-
ніцы – матэрыялу, які амаль
непадуладны часу і які з га-
дамі робіцца ўсё больш каш-
тоўным. Як піша вядомы дас-

ледчык беларускіх сядзібава-
паркавых ансамбляў Анатоль
Федарук, дом Несялоўскіх
стаяў на мурах былога замка
і меў пад сабою лабірынты.

Інтэр’еры дому адпавядалі
статусу моцнай шляхецкай
сядзібы: тут вісела крышталь-
ная жырандоля, у сценах былі
ўмураваныя мармуровыя ка-
міны, у пакоях стаяла дара-
гая інкруставаная мэбля… У
доме таксама знаходзіліся
партрэтны салон і багатая
бібліятэка.

У маёнтку функцыянавалі
млын, сыраварня і вінакурня.
Несялоўскія пабудавалі і
ўласны «скарбчык» – буды-
нак, дзе захоўваліся матэры-
яльныя каштоўнасці, па архі-
тэктуры нагадваў невялікую
гарадскую ратушу. «Скарб-
чык» у Варончы меў нават
вежу з курантамі!

Як піша А. Федарук, Юзэф
Несялоўскі пераўтварыў Ва-
рончу ў адзін з самых значных
і актыўных асяродкаў грамад-
скага жыцця ў Наваградскім
ваяводстве. Тут збіралася ўся
навакольная шляхта, ладзі-
ліся народныя гулянні і па-
ляўнічыя забавы. Менавіта
Варончу, мясцовую шляхту і
яе норавы апісваў у сваім
вялікім эпічным творы «Пан
Тадэвуш» Адам Міцкевіч.

У XIX ст. Варонча была не
толькі інтэлектуальным і забаў-
ляльным цэнтрам Наваградска-
га ваяводства, але і адным з га-
лоўных некропаляў для нава-
кольнай шляхты.

Таму Варанчанскія каталіцкія
могілкі на сёння з’яўляюцца ад-
нымі з найбагацейшых у краіне.
Асобныя помнікі і надмагіллі па
сваёй мастацкай вартасці не сас-
тупаюць аналагічным пахаван-
ням на могілках Вільні, Львова
і іншых еўрапейскіх гарадоў. Сён-
ня тут можна знайсці процьму
вядомых прозвішчаў тагачаснай
беларускай шляхты: Верашчакі,
Мержаеўскія, Рдултоўскія, Лю-
банскія…

Праз шашу насупраць могі-
лак стаіць касцёл Святой Ган-
ны, пабудаваны напрыканцы
XVIII ст. з паяднаннем позняга
барока і класіцызму. У гэтым
храме былі ахрышчаныя каха-
ная Адама Міцкевіча Марыля
Верашчака і яго найлепшы ся-
бар, паэт Ян Чачот.

У вайну савецкія партызаны
спалілі варанчанскі касцёл і сяд-
зібавы дом Несялоўскіх разам з

яго апошнімі гаспадарамі. У па-
мяць пра нявінна забітых люд-
зей пад старым дубам на варан-
чанскіх могілках сёння ўсталя-
ваны крыж.

У сталінскія 50-я касцёл Свя-
той Ганны дадаткова падарвалі.
Як згадваюць сёння жыхары Ва-
рончы, былі разбураны дзве з ча-
тырох сцен храма, які прастаяў у
руінах да 90-х гадоў. Святыня
была адноўлена на сродкі наш-
чадкаў колішніх гаспадароў Ва-
рончы, якія сёння жывуць у Аме-
рыцы. Сімвалічна, што на задняй
сцяне касцёла ацалела ўмурава-
ная фундацыйная пліта Неся-
лоўскіх з выявамі родавых гербаў
беларускай шляхты.

Сёння арыгінальна выгляда-
юць прысады старых ліп вакол
касцёла: пасаджаныя ў два шэ-
рагі дрэвы з часам утварылі
шчыльны зялёны калідор, па
якім можна абысці храм з чаты-
рох бакоў.

Ад былой сядзібы Несялоўскіх
сёння засталіся толькі фрагмен-
ты. Пры асфальтавай шашы за-
хаваліся фрагменты муроў ага-
роджы, якія можна пазнаць па

гіганцкім ясені на рагу. Убок ад
асфальту ўгару пад старымі каш-
танамі ідзе дарога на гаспадар-
чы двор сядзібы. Там захаваліся
амбар і дэкараваны будынак віна-
курні, дзе і сёння вырабляюць
спірт і хлебны солад. Праўда, каб
паглядзець вінакурню, якая
знаходзіцца за КПП, трэба запы-
тацца дазволу ў дырэкцыі заво-
да. А вось каб знайсці лядоўню-
сыроўню, дзе калісьці ў Неся-
лоўскіх выспявалі сыры, давяд-
зецца добра паблукаць па стро-
мых і пакручастых паркавых
сцежках. Асабліва цікаўных яны
прывядуць і да зарослых дзікай
расліннасцю арачных масткоў на
сажалках, і да схаваных у нетрах
парку шматвекавых дубоў – уся-
го таго, што нагадвае нам сёння
пра былую веліч Варончы.

Вёску Варонча, з яе касцё-
лам, старымі могілкамі і фраг-
ментамі шляхецкай сядзібы,
размешчанай на маляўнічым
узгорыстым рэльефе, трэба за-
хаваць як адзіную прыродна-
гістарычную тэрыторыю, як
асаблівы культурны ландшафт,
– мяркуе А. Федарук.

Äà Âàðîí÷û ç
Áàðàíàâ³öêàãà
à¢òàâàêçàëà ìîæíà
äàåõàöü òîëüê³ à¢òîáóñàì
Áàðàíàâ³÷û – Êàðýë³÷û
(ïðàç â. Ì³íàê³): 10.10 (ñá)
³ 18.00 (ïò, ñá, íäç). Àä
Íàâàãðàäñêàé øàøû  äà
Âàðîí÷û ïåøê³ êàëÿ 8 êì.

  Êàìåííû Õðûñòîñ íà
Âàðàí÷àíñê³õ ìîã³ëêàõ
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Ñîãëàñíî îïðîñó,
ïðîâåäåííîìó íà
ñàéòå intex-press.by,
ïî÷òè 33% ãîðîæàí
â ýòîì ãîäó
ïðîâåäóò ñâîé
ëåòíèé îòïóñê äîìà.
Êîíå÷íî, ìîæíî
ïðîâåñòè ýòî âðåìÿ
íà äà÷å èëè íà
áåðåãó Ìûøàíêè...
Íî «IP» ðåøèëà
ïðåäëîæèòü
÷èòàòåëÿì ëó÷øå
óçíàòü ñâîþ ñòðàíó,
ïîòðàòèâ âñåãî
íåñêîëüêî äíåé è
íåáîëüøóþ, ÷òî
êîìó ïî êàðìàíó,
ñóììó.

Предварительно мы
предложили самим горо-
жанам назвать места, где,
на их взгляд, обязан по-
бывать каждый уважаю-
щий себя белорус. Спи-
сок, надо признаться,
вышел довольно внуши-
тельный – более 15 горо-
дов и поселков, располо-
женных в разных уголках
страны. Однако, чтобы
посетить их все, нужно
проехать более четырех
тысяч километров! По-
этому мы, сократив спи-
сок, составили своеобраз-
ное «Золотое кольцо», что
называется, в пределах
паручасовой досягаемос-
ти от нашего города.
Итак.
Мир и Несвиж

Начать путешествие
мы предлагаем с городс-
кого поселка Мир, что в
Кореличском районе
Гродненской области.
Во-первых, потому, что
он недалеко от г. Бара-
новичи – всего около 55
км, во-вторых, потому что
там находится один из
исторических и культур-
ных символов Беларуси
– Мирский замок. Конеч-
но, прогресс сейчас до-
шел до того, что можно
не выходя из дома по-
бродить по замку благо-
даря виртуальному он-
лайн туру на сайте, но
лучше все увидеть свои-
ми глазами. Обновлен-
ный замок, на реставра-
цию которого потребова-

Отпуск дома: где отдохнуть
в Беларуси?

лось более 27 лет и мил-
лиарды рублей, сегодня
встречает туристов мно-
жеством красивых залов,
содержащих в себе 39
полноценных экспози-
ций. У туристов есть воз-
можность побывать не
только в величественных
охотничьих и оружейных
залах, но даже в винном
погребе или спуститься в
замковую тюрьму.

В будние дни музей
работает с 10.00 до 18.00,
в пятницу и выходные –
до 19.00. Входной билет
для взрослых стоит око-
ло 50 тысяч рублей, для
школьников и студентов
– вдвое дешевле. Если
вы решите посетить за-
мок в последний поне-
дельник месяца, то еще
и сэкономите: в этот день
посещение замка бес-
платно для всех желаю-
щих. Прямо на террито-
рии замка расположена

гостиница, так что если вы
решите остаться на денек-
другой, такая возмож-
ность будет. Правда, цены
кусаются – самый деше-
вый двухместный номер
стоит 800 тыс. руб., и это
без  завтрака.

Помимо Мирского
замка в городском по-
селке есть еще на что
посмотреть. К примеру,
костел Святого Нико-
лая, построенный в XVI-
XVII веках, или Троиц-
кую церковь XVI века,
которые расположены в
самом центре Мира. В
поселке также есть не-
большой музей «Мирс-
кий посад», основанный
одним местным жите-
лем, который занимает-
ся сбором предметов и
документов, связанных с
историей поселка. В му-
зее собрано большое ко-
личество экспонатов – от
древних монет до кня-
жеской мебели.

Еще 30 с хвостиком
километров – и вы уже
в одном из древнейших
городов Беларуси – Не-
свиже, первое упомина-
ние о котором датирова-
но XIII веком. Главным
объектом в Несвиже,
конечно, является Не-
свижский замок, кото-
рый был отреставриро-
ван и открыт для посе-
тителей в прошлом году.
Прогулка по залам Не-
свижского замка обой-
дется взрослым туристам
в 60 тысяч, студентам и
школьникам в 30 тысяч.
Правда, экскурсии по
замку нужно заказывать
заранее и проводятся
они только для органи-
зованных групп. А вот
индивидуальным турис-
там предлагается вос-
пользоваться услугой
«аудиогид», которая
обойдется примерно
вдвое дешевле, чем услу-

ги экскурсовода.
Ночевка в гостинич-

ном комплексе замка
обойдется дешевле, чем
в Мире, – около 600 ты-
сяч за двухместный но-
мер. Однако, если снять
номер в обычной гости-
нице, он будет стоить
еще вдвое дешевле.

Стоит посетить в Не-
свиже городскую ратушу
с торговыми рядами на
центральной площади
города, полюбоваться
«Слуцкой брамой», посе-
тить усыпальницу Рад-
зивиллов в Фарном кос-
теле и побродить по ста-
ринным паркам.
Брест и Беловежская
пуща

Из Несвижа по пря-
мой едем в Брест. Самый
главный объект, кото-
рый нельзя не посетить
во время пребывания в
Бресте, это, конечно,
Брестская крепость.
Ехать туда можно в лю-
бое время года и суток,
вход абсолютно бесплат-
ный, и по территории
можно бродить сколько
захочется. Музей оборо-
ны Брестской крепости
и археологический му-
зей «Берестье» – обяза-
тельны для посещения.
Можно просто купить
билет и пройти по музе-
ям самостоятельно, но
все, кто там побывал,
советуют не пожалеть
денег и заказать экскур-
сию. Цена билета, к при-
меру, в музей обороны
Брестской крепости – 15
тысяч, стоимость экскур-
сии – 160 тысяч.

В самом же Бресте
можно посоветовать про-
гуляться по пешеходной
улице, сходить на знаме-
нитый «нулевой кило-
метр» и посетить музей
спасенных художествен-
ных ценностей, в экспо-

зиции которого – иконы,
антиквариат, украше-
ния и другие ценности,
конфискованные на та-
можне при попытке их
вывоза за границу. При
этом необходимо учиты-
вать, что большинство
музеев в Бресте работа-
ют до 18.00, поэтому пер-
вую половину дня луч-
ше посвятить экскурси-
ям, а уже в вечернюю
программу включать
прогулку по улицам го-
рода. Если же решите
остаться в городе над
Бугом на ночевку, знай-
те – за двухместный но-
мер вам придется запла-
тить не менее полумил-
лиона рублей за сутки.

После Бреста уж ни-
как нельзя не заехать в
Беловежскую пущу. А
чтобы максимально уз-
нать о национальном
заповеднике, потратив
при этом немного сил и
времени, лучше заказать
автобусную экскурсию,
которая стоит 50 тысяч
рублей с человека. Лю-
бители же самостоятель-
ных прогулок могут вос-
пользоваться тем же
«аудиогидом», который
стоит 35 тысяч. Обяза-
тельны к посещению
Музей природы (сто-
имость билета – 15 тыс.
руб.), вольеры (10 тыс.
руб.) и, конечно, рези-
денция Деда Мороза (60
тыс. руб. за экскурсию).
Одним словом, Беловеж-
ская пуща, полностью
коммерциализировав-
шись,   сегодня предла-
гает программы на лю-
бой вкус и кошелек. К
примеру, за 150 тысяч
можно прокатиться на
прогулочной карете, а за
10 тысяч – на паровози-
ке. Можно взять напро-
кат различный спортин-
вентарь или устроить
велосипедную прогулку.

Коссово и Ружаны
По дороге из Беловеж-

ской пущи можно продол-
жить тур по белорусским
замкам, посетив дворец
Пусловских в Коссово, а
также дворец Сапегов в
Ружанах, которые сейчас
активно реставрируются.
Эта поездка хороша тем,
что потребует от туристов
минимум затрат, ведь на
оба замка можно полюбо-
ваться абсолютно бес-
платно. Во дворце Сапе-
гов не так давно откры-
ли музей, правда, ника-
ких контактных данных
музея, как и информа-
ции о режиме его работы
и условиях посещения, к
сожалению, найти не уда-
лось.
Меловые карьеры

Если ваше путеше-
ствие выпадет на жаркие
дни, по дороге к после-
днему объекту нашего
туристического маршру-
та, Новогрудку, можно
заехать на ставшие попу-
лярными в последнее
время меловые карьеры
возле поселка Красно-
сельский в Гродненской
области. Заброшенные
карьеры, где когда-то до-
бывали мел, сегодня за-
полнены кристально чи-
стой бирюзово-голубой
водой, которая так при-
влекает туристов. К со-
жалению, никакой инф-
раструктуры для отдыха
там пока нет, поэтому «пе-
рекусить» и прочие пред-
меты туристического на-
бора нужно брать с собой.
А главное, остатки не за-
быть увезти с собой обрат-
но, ведь, согласно отзы-
вам на форумах, в после-
днее время прилегающая
территория карьеров все
больше загрязняется ту-
ристами. Кстати, купание
в меловых карьерах со-
вершенно бесплатное.
Новогрудок

Первая столица Вели-
кого Княжества Литовс-
кого и один из древней-
ших городов Беларуси
Новогрудок считается
местом, без посещения
которого сложно считать
себя белорусом. В Ново-
грудке расположено мно-
жество старинных церк-
вей, костелов и других
религиозных объектов. А
главное, в городе есть
музей известного поэта
Адама Мицкевича, кото-
рого жители Баранович-
ского региона по праву
считают своим земляком.
Входной билет в музей
для взрослых стоит 12
тыс. руб., экскурсия по-
тянет еще на 50 тыс.

Чтобы посетить все
предложенные места,
нужно проехать почти
900 километров! Конеч-
но, это немало, ведь толь-
ко за бензин придется
отдать более 530 тысяч.
Но начать можно и с ма-
лого, выбрав то, что  бли-
же и дешевле. Главное
ведь желание, а осталь-
ное приложится.

Ëþäìèëà ÑÒÅÖÊÎ

Áàðàíîâè÷è – Ìèð – Íåñâèæ
Áåíçèí – 50 600
Ïîñåùåíèå Ìèðñêîãî çàìêà – 50 000
Ïîñåùåíèå Íåñâèæñêîãî çàìêà – 60 000
Íî÷åâêà â äâóõìåñòíîì íîìåðå çà ñóòêè –
600 000–800 000
Íåñâèæ - Áðåñò - Áåëîâåæñêàÿ ïóùà
Áåíçèí – 180 200
Ïîñåùåíèå îäíîãî ìóçåÿ â Áðåñòå – 15 000
Àâòîáóñíàÿ ýêñêóðñèÿ ïî Áåëîâåæñêîé ïóùå –
50 000
Íîìåð â ãîñòèíèöå â Áðåñòå – îò 500 000
Áåëîâåæñêàÿ ïóùà - Êîññîâî - Ðóæàíû
Áåíçèí – 95 000
Ïîñåùåíèå çàìêîâ – áåñïëàòíî
Ðóæàíû - ìåëîâûå êàðüåðû - Íîâîãðóäîê
Áåíçèí – 142 100
Ìåëîâûå êàðüåðû – áåñïëàòíî
Ïîñåùåíèå ìóçåÿ Àäàìà Ìèöêåâè÷à – 12 000

Èòîãî: 1 754 900 ðóá. – 1 954 900 ðóá.

Во сколько обойдется поездка по
«Золотому кольцу Беларуси» на
автомобиле (бензин АИ-92, средний расход
– 8 литров на 100 км), рублей
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Ïîáåäó ñî ñ÷åòîì
2:1 â îäèííàäöàòîì
òóðå âòîðîé ëèãè
îäåðæàë ÔÊ
«Áàðàíîâè÷è» â
ãîñòåâîì ìàò÷å ñ ÔÊ
«Îðøà»,
ñîñòîÿâøåìñÿ â
âîñêðåñåíüå,
14 èþëÿ.

По словам «рулевого»
нашей команды Игоря
Кунаша, первый тайм
прошел в равной борьбе
с обилием единоборств,
которые порой были
даже за гранью фола. Но
судья при этом лишь в
крайних случаях оста-
навливал матч. Кроме
этого, на протяжении
длительного времени
больше похвастаться
было нечем. Но на 31-й
минуте футболист
«Орши» с мячом ворвал-
ся в штрафную ФК «Ба-
рановичи». Во время это-
го эпизода наш Алек-
сандр Мять положил ему
руку на плечо, от чего
оршанец рухнул на га-
зон как подкошенный.
Рефери назначил пе-
нальти, который и был
реализован. Во втором
тайме нашей команде
отступать было уже не-

Ñ  8 ïî 14 èþëÿ â Êàçàíè
(Ðîññèÿ) ñòóäåí÷åñêàÿ
ñáîðíàÿ Ðåñïóáëèêè
Áåëàðóñü ïî õîêêåþ íà
òðàâå ó÷àñòâîâàëà â èãðàõ
Âñåìèðíîé óíèâåðñèàäû. Â
ñîñòàâå ñáîðíîé âûñòóïàëè
èãðîêè «Òåêñòèëüùèêà-
ÁàðÃÓ» Äàðüÿ Òîêàðèê è
Åëåíà Âëàñîâà, à òàêæå
áûâøèå èãðîêè êîìàíäû –
âûïóñêíèöû ôèíàíñîâî-
ïðàâîâîãî ôàêóëüòåòà
ÁàðÃÓ Íàäåæäà Ñèëèöêàÿ è
Âèêòîðèÿ Ãàâðèëîâà.

Сыграв вничью 2:2 последний
матч предварительной стадии с
Россией, белоруски завоевали
право сразиться в решающем
игре за бронзовые медали  с Япо-
нией. Уже на 2-й минуте Кристи-
на Кулинкович вывела нашу
сборную вперед 1:0. И такой счет
держался до 66-й минуты. Но за
четыре минуты до конца игры
японки смогли не только срав-

Вырвали победу Â ìèíóâøèå âûõîäíûå, 13–14 èþëÿ,
ñîñòîÿëñÿ çàêëþ÷èòåëüíûé â ïåðâîé
ïîëîâèíå ËÔËÁ îäèííàäöàòûé òóð.

Гвоздем тура стала встреча «Штурма» с
«Триком»: первой и второй командами лиги.
Игра началась с небольшого перевеса три-
ковцев, которые на 25-й минуте повели в
счете. Однако «Штурм» довольно быстро от-
квитал гол. И хотя в конце матча «Штурм»
еще раз забил, судья волевым решением
отменил гол. В итоге ничья – 1:1. «Спарта»
в блестящем стиле «разорвала» «Темп» –
15:2. «Каскад», благодаря уверенным дей-
ствиям, легко справился с крепким «Тита-
ном» – 5:0. Продолжает «подпирать» претен-
дентов на медали «Мясик», победивший аут-
сайдеров из «Меркурия» – 5:2. Депо заполу-
чило технические три очка (3:0) из-за неяв-
ки «Без мозгов».

В конце первой половины  ЛФЛБ стало
известно, что во второй половине чемпиона-
та  с некоторыми командами произойдут зна-
чительные изменения. Так, решили объеди-
ниться «Узноги» и «Без мозгов». Оба коллек-
тива столкнулись в последних турах с про-
блемой сбора необходимого количества иг-
роков, из-за чего турнирное положение обо-
их осложнилось. Вероятно, что «союзники»
изберут и новое имя для общей дружины. А
место «Без мозгов» займет команда «Лесная»,
которой отойдут набранные очки «Без моз-
гов». А вот «Братюни» хоть пока ни с кем и
не объединились, но, похоже, следуя пого-
ворке: как назовешь, так и поплывешь, ре-
шили переименоваться в «Титан».

Турнирное положение команд после пер-
вого круга: «Штурм» – 26 очков/10 матчей;
«Спарта» – 22/10; «Трик» – 22/10; «Каскад» –
19/10. В чемпионате наступил перерыв, во
время которого будет разыгран кубок лиги.

Äìèòðèé ÊÓÇÍÅÖÎÂ

Новости хоккея на траве

куда.  ФК «Барановичи»
стал «высоко» встречать
игроков, поддавливая их
на каждом сантиметре
поля. Инициатива поти-
хоньку начала  перехо-
дить к барановичским
игрокам.  А у хозяев по-
шли ошибки. На 54-й
минуте гости заработали
штрафной, который был
великолепно реализо-
ван Андреем Артюхом –
мяч угодил в ворота на-
прямую после удара со
штрафного – 1:1. А в са-
мом конце встречи бара-
новичские ребята сподо-
бились еще на один гол.

Голкипер «Орши» отра-
зил удар Артюха, но на
добивании   удачлив был
Андрей Якимович.

Матч еще запомнился
весьма спорным выдворе-
нием с поля нашего вра-
таря Дмитрия Тарасеви-
ча, которого арбитр «ода-
рил» красной карточкой
по подсказке резервного
судьи из Орши на фини-
ше поединка. Да и  неко-
торые другие наши ребя-
та не остались без «гор-
чичников», ставших для
них четвертыми в чемпи-
онате, что повлечет про-
пуск следующего матча.

К футбольным ново-
стям можно отнести и
дозаявку в состав ФК
«Барановичи» нападаю-
щего из Слонима Олега
Тарасюка (1987), в про-
шлом чемпионате высту-
павшего за слонимский
«Коммунальник» (Д3), а
в этом году «засветивше-
гося» в чемпионате Грод-
ненской области в кол-
лективе «Слоним-Сити».

Äìèòðèé ÊÓÇÍÅÖÎÂ
P.S. 21 июля ФК «Ба-

рановичи» дома сыграет
с «Кобрином».

нять счет, но и забить еще два бе-
зответных гола. В итоге – 1:3, чет-
вертое место и прощайте, меда-
ли. Чемпионом же универсиады
стала сборная Южной Кореи, по-
бедившая в финале Россию 5:0.

                  ***
В эти же сроки в г. Сантандер

(Испания) проходил отборочный
турнир чемпионата Европы сре-
ди девушек до 18 лет. В составе
сборной Беларуси на поле выхо-
дили игроки «Текстильщика-Бар-
ГУ» Ульяна Косабуцкая и Ната-
лья Штин.

В соревнованиях участвовали
восемь команд, но в финальную
стадию выходили лишь две.

Наша сборная хорошо начала
соревнования, сыграв вничью с
хозяйками турнира, сборной Ис-
пании – 1:1. Это говорит о хоро-
шем потенциале белорусской ко-
манды. Ведь далее испанки пос-
ледовательно обыгрывали всех
соперников, да еще с крупным

счетом. А  вот наши, после  двух
поражений в подгруппе  от сбор-
ных Чехии – 0:2 и Украине – 0:3,
потеряли все шансы выйти в по-
луфинал. Не сложилась игра и в
утешительном  матче против
сборной Италии.  Беларусь,  ведя
в счете по ходу игры 2:0, все же
проиграла – 3:4. Один гол в этой
игре забила барановичанка Уль-
яна Косабуцкая. В итоге у наших
седьмое место.

                 ***
        С 23 по 27 июля в г. Смо-

левичи состоится второй тур чем-
пионата РБ среди женских ко-
манд, в котором «Текстильщик-
БарГУ» продолжит борьбу за
бронзовые медали с «Викторией»
(Смолевичи) и РЦОР (Минск).

                 ***
9 августа в г. Барановичи – тор-

жественное открытие стадиона
хоккея на траве по ул. Гаевой.

Âëàäèìèð ÀËÅÊÑÀÍÄÐÎÂ

  Ñòóäåí÷åñêàÿ ñáîðíàÿ Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü ïî õîêêåþ íà òðàâå â èãðàõ Âñåìèðíîé óíèâåðñèàäû
çàíÿëà ÷åòâåðòîå ìåñòî

Большие перемены

В Лунинце будет
непросто
Ôóòáîëèñòû áàðàíîâè÷ñêîãî «Êîëîñà-
Äðóæáû» óñïåøíî ïðîâåëè ïåðâóþ
èãðó 1/16 ôèíàëà Êóáêà Áðåñòñêîé
îáëàñòè â ñóááîòó íà ïîëå  ñòàäèîíà
ðàéîííîé ÄÞÑØ â Ãîðîäèùå ñî
ñ÷åòîì 2:1, ïîáåäèâ ÔÊ «Ëóíèíåö». Â
íàøåé êîìàíäå ãîëû çàáèëè Þðèé
Øóìñêèé è íîâè÷îê êîìàíäû
Áåññàðèîí ×åãëàçà.

Повторная игра этих же команд пройдет на
искусственном поле городского стадиона в Лу-
нинце 23 июля. Она и выявит участника 1/8
финала областного чемпионата.

Àíçîð ÊÎÄÀÊÀÍÎÂ

В Тампере без медали
Ïðîøëîãîäíèé ÷åìïèîí ìèðà ñðåäè
þíèîðîâ, âîñïèòàííèê Áàðàíîâè÷ñêîé
ÑÄÞØÎÐ-2 ïî ëåãêîé àòëåòèêå
Àíäðåé ×óðèëî íå ñìîã ïîïàñòü â
òðîéêó ïðèçåðîâ ìîëîäåæíîãî
÷åìïèîíàòà Åâðîïû, çàêîí÷èâøåãîñÿ
â âîñêðåñåíüå â ôèíñêîì Òàìïåðå.

Андрей успешно преодолел квалификацию
с результатом 220 см. А вот в основных сорев-
нованиях прыжки у него явно не заладились.

Результат 214 см принес ему только девя-
тое место.

Àíçîð ÊÎÄÀÊÀÍÎÂ

Ìàñòåð ñïîðòà ìåæäóíàðîäíîãî
êëàññà Ýäóàðä Ìóðàâèöêèé îäåðæàë
ïîáåäó â ðåéòèíãîâîì áîþ ÌÌÀ
ìåæäóíàðîäíîãî òóðíèðà «Belarus
Fighting Championship»,
ïðîõîäèâøåãî â ïÿòíèöó â áðåñòñêîì
Äâîðöå ñïîðòà «Âèêòîðèÿ».

Для победы над соперником из минского
клуба «Реслинг Стайл» серебряному призеру
чемпионатов мира и Европы понадобилось
лишь 35 секунд.

Àíçîð ÊÎÄÀÊÀÍÎÂ

Победа барановичского
спортсмена
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Лунный календарь с 17 по 23 июля
17 èþëÿ. Ðåêîìåíäóåòñÿ ïîñàäêà áîëüøèíñòâà
êóëüòóð: êàïóñòû, ïîìèäîðîâ, îãóðöîâ, ïåðöà,
òûêâû. À âîò  ñîáèðàòü òðàâû è ñàæàòü äåðåâüÿ íå
ñòîèò.
18 èþëÿ. Áëàãîïðèÿòíîå âðåìÿ äëÿ ñáîðà îâîùåé,
ôðóêòîâ, ÿãîä è ñåìÿí, ñðåçàíèÿ öâåòîâ.
Ïðåêðàñíàÿ ïîðà äëÿ ñóøêè îâîùåé è ãðèáîâ.
Óäåëèòå âðåìÿ äîìàøíèì ðàñòåíèÿì.
19 èþëÿ. Óäà÷íûé ïåðèîä äëÿ ïîñàäêè
áûñòðîðàñòóùèõ êóëüòóð: çåëåíè, ëóêà, ÷åñíîêà,
ëåêàðñòâåííûõ òðàâ – íà ñåìåíà, à òàêæå çåìëÿíèêè,
øïèíàòà, øèïîâíèêà, æèìîëîñòè, ñëèâû.
20 èþëÿ. Ðåêîìåíäóåòñÿ ïîñàäêà è ïåðåñàäêà

äåðåâüåâ è êóñòàðíèêîâ, îñîáåííî ãðóøåâûõ è
ñëèâîâûõ äåðåâüåâ, êðûæîâíèêà, ñìîðîäèíû.
21 èþëÿ. Äåíü áëàãîïðèÿòåí äëÿ áîðüáû ñ
áîëåçíÿìè è âðåäèòåëÿìè ñàäîâûõ è îãîðîäíûõ
êóëüòóð. Ïðîâåäèòå äåëåíèå, ïîñàäêó è
ïåðåñàäêó ìíîãîëåòíèõ öâåòî÷íûõ ðàñòåíèé.
22 èþëÿ. Íå ðåêîìåíäóåòñÿ íè÷åãî ñàæàòü,
ïåðåñàæèâàòü, îáðåçàòü, ïàñûíêîâàòü è
ïðèùèïûâàòü. Ìîæíî ïðîâåñòè îïðûñêèâàíèå è
îêóðèâàíèå êóëüòóð, à òàêæå ïðîïîëêó.
23 èþëÿ. Ïîñåâû, ïîñàäêè è ïåðåñàäêè
îòëîæèòå. Ýôôåêòèâíà áîðüáà ñ ñîðíÿêàìè è
âðåäèòåëÿìè.

Дима
Захаркевич.
20 июля
исполняется
2 года

Эвелина Базар.
22 июля
исполняется
6 лет

Валерия Ярош.
18 июля
исполняется
17 лет

Âûñûëàéòå
ôîòîãðàôèþ
áóäóùåãî èìåíèííèêà
íå ïîçæå ÷åì çà äâå
íåäåëè äî ïðàçäíèêà.
Â ïèñüìå ðàçáîð÷èâî
íàïèøèòå åãî èìÿ,
ôàìèëèþ, äåíü è
ìåñÿö ðîæäåíèÿ.
Âëîæèòå â ñâîå
ïèñüìî ÷èñòûé
êîíâåðò ñ ìàðêîé è
ñî ñâîèì îáðàòíûì
àäðåñîì. Æäåì ôîòî
èìåíèííèêîâ ïî
àäðåñó:
óë. Áðåñòñêàÿ, 224 À-
4, ã. Áàðàíîâè÷è,
225406  ñ ïîìåòêîé
«Ñ äíåì ðîæäåíèÿ»
èëè íà ýëåêòðîííûé
àäðåñ Nataliya@intex-
press.by.

Число День Знаки зодиака Время восхода Время захода Фазы Луны Лунный день
17 Ср Скорпион 15:41 0:16 2-я четв. (растущая Луна) 9
18 Чт Скорпион 16:56 0:50 2-я четв. (растущая Луна) 10
19 Пт Стрелец 18:07 1:32 2-я четв. (растущая Луна) 11
20 Сб Стрелец 19:09 2:25 2-я четв. (растущая Луна) 12
21 Вс Козерог 20:00 3:32 2-я четв. (растущая Луна) 13
22 Пн Козерог 20:40 4:49 Полнолуние 14
23 Вт Водолей 21:13 6:12 3-я четв. (убывающая Луна) 15

Ó áîëüøèíñòâà èç íàñ ñëîâî «ëóê»
àññîöèèðóåòñÿ ñ îâîùåì. Íî åñòü ëóê,
êîòîðûé ìîæåò ñòàòü óêðàøåíèåì ñàäà.
Ýòî äåêîðàòèâíûé ëóê.

Лук декоративный, или Аллиум (Allium) – род
двулетних и многолетних растений, которые отно-
сятся к семейству Луковые. Включает 600 видов.
Родиной лука считается Юго-Западная Азия. Пред-
ставители рода растут на лугах, в степи, лесах.

Декоративный лук – один из самых привлекатель-
ных многолетников летнего цветения. Из пучка
широких удлиненных листьев вытягивается тонкий
крепкий стебель, который венчает головчатое соц-
ветие – шаровидный зонтик разнообразной окраски.

Лук на клумбе

Шнитт-лук (Allium schoenoprasum), или как его
еще называют скорода, резанец, или лук сибирс-
кий. Отличается быстрым ростом сочных шиловид-
ных листьев и сильным ветвлением, цветет в июне
колокольчатыми цветками на прямых цветоносах,
окраска цветков от бледно-розовой до темно-мали-
новой. Размножается семенами или делением кур-
тин весной или во второй половине августа. Шнитт-
лук чрезвычайно декоративен, очень хорошо смот-
рится в миксбордерах, на каменистой горке и в
компании высоких многолетников.

Лук-слизун (Allium nutans), или лук поникаю-
щий. Относится к позднелетним лукам (зацветает
во второй половине июля). Листья у него светло-
зеленого цвета, появляются сразу после схода сне-
га, цветонос высотой около полуметра, сначала по-
никающий, но с началом цветения выпрямляется.
Соцветие имеет окраску от нежно-розовой до фио-
летовой. Размножается семенами и делением куста.

Лук душистый
(Allium odorum), или
лук туберозный, также
относится к позднецве-
тущим видам (цветет с
конца июля и до замо-
розков). Вид очень зи-
мостойкий, листья де-
коративные, упругие,
темно-зеленого цвета,
отрастают позже, чем у
других луков, и сохра-
няют декоративность
весь сезон. Лук душис-
тый цветет белыми по-
лушаровидными соцве-
тиями, издающими
стойкий приятный аро-
мат, напоминающий
запах миндаля, особен-

но усиливающийся в вечернее время. Сажать его
можно семенами или делением куста.

Лук моли (Allium
moly), или лук золотой,
цветет в конце июня-
июле полусферически-
ми соцветиями, со мно-
жеством ярко-желтых
звездчатых цветков на
тонких высоких цвето-
носах. Цветение недо-
лгое, но растение оста-
ется декоративным бла-
годаря красиво поника-
ющим ланцетным лис-
тьям, блестящим, зеле-
ного цвета с ярко-выра-
женной центральной
жилкой. Нуждается в
хорошо освещенном местоположении.

Лук нарциссоцветковый (Allium narcissiflorum)
– один из самых эффектных. У него плоские, мя-
систые листья, насыщенного зеленого цвета, цве-
тонос высотой до 40 см, в верхней части изогнутый.
Цветки крупные, висячие, колокольчатой формы,
имеют расцветку от розовой до темно-красной, цве-
тет в июне.

Ìàòåðèàëû ïîëîñû ïîäãîòîâèëà Íàòàëüÿ ÑÅÌÅÍÎÂÈ×

Экологическая маркировка на продукции
впервые в мировой практике была применена
в Федеративной Республике Германии в 1978
году. Первым экологическим знаком стал знак
«Голубой ангел» («Blauer Engel»). В настоящее
время этим знаком промаркировано более 11
тысяч продуктов и услуг в 125 категориях про-
дуктов.

Первая международная экологическая мар-
кировка была создана Советом Министров Се-
верных стран в 1989 году. Экологическим зна-
ком стран Скандинавии является «Белый ле-
бедь».

В 1992 году Совет Европейского Союза со-
здал Экологический знак в виде стилизован-
ного цветка. В настоящее время Экознак ЕС
можно найти на более чем 17 тысячах продук-
тов.

В 1994 году была создана глобальная сеть
экологической маркировки (Global Ecolabelling
Network – GEN), в которую были включены
многие национальные экологические знаки.

Сейчаc GEN объединяет 27 государств. Из
государств постсоветского пространства в гло-
бальной сети экологической маркировки пред-
ставлены Украина, чей национальный знак
«Зеленый журавлик» официально включен в
сеть в 2004 году, и Россия, чей знак «Листок
жизни» официально включен в 2007 году.

Целью экологической маркировки являет-
ся стимулирование воздействия рынка на
улучшение состояния окружающей среды. Ко-
нечно, можно ужесточить требования приро-
доохранного законодательства, но важнее и ре-
зультативнее, если каждый из нас будет бе-
речь окружающую среду – дома, на даче, на
отдыхе, везде и всегда. Одно из проявлений
желания защитить природу – это выбор про-
дукции с экологической маркировкой.
Èðèíà Îðëîâè÷, èíæåíåð ïî îõðàíå îêðóæàþùåé

ñðåäû ÎÀÎ «Áàðõèì»

Знаетет ли вы?

Экологические знаки
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ГОРОДСКАЯ АФИША

ПРОГНОЗ ДЛЯ ЗНАКОВ ЗОДИАКАПРОГНОЗ ДЛЯ ЗНАКОВ ЗОДИАКАПРОГНОЗ ДЛЯ ЗНАКОВ ЗОДИАКАПРОГНОЗ ДЛЯ ЗНАКОВ ЗОДИАКАПРОГНОЗ ДЛЯ ЗНАКОВ ЗОДИАКА на 22.07.2013 г.– 28.07.2013 г.
ОВЕН (21.03-20.04). Вы будете встречаться с нужными
людьми и узнавать много интересного и полезного для
себя. Активно справляясь с проблемами окружающих, не
забывайте о решении своих вопросов. Желательно за-
няться корректировкой некоторых черт вашего харак-
тера, из числа тех, что мешают вам двигаться к успеху. В
выходные проанализируйте ход событий, чтобы научить-
ся заблаговременно предугадывать препятствия.
ТЕЛЕЦ (21.04-21.05). Вы окажетесь удачливы как никог-
да. Могут возникнуть проблемы, связанные с острой не-
хваткой времени. Только не принимайте поспешных реше-
ний, чтобы потом не сожалеть о них. Переговоры с началь-
ством могут принести недурной результат, особенно если
вы не начнете проявлять излишнюю амбициозность.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06). Вы многое успеете сделать и
даже получите зримые плоды деятельности, ощутив пользу
и моральное удовлетворение от бизнеса. Вы начинаете
завоевывать лидерские позиции. Возможен приезд род-
ственников и хлопоты, с этим визитом связанные. Ваша
активность возрастет. В выходные возможны некоторые
осложнения в отношениях с близкими родственниками.
РАК (22.06-23.07). Подумайте о смене способа заработ-
ка или хотя бы о смене должности. Вас ждет удача в
делах, вероятна денежная прибыль. Начальство отме-
тит ваши предложения. Оно даже может задуматься о
повышении вам заработной платы, что придется весьма
кстати.
ЛЕВ (24.07-23.08). Самое важное для вас – сосредото-
ченность и умение оказываться в нужном месте в нуж-
ное время. Почти все дела будут успешными и поспособ-
ствуют улучшению вашего материального положения.
Будьте уверены в собственных силах, чтобы разобраться
со сложностями на работе. В выходные можете рассчи-
тывать на поддержку и помощь друзей.
ДЕВА (24.08-23.09). Ваша решительность и активность
позволят осуществиться большей части ваших планов и
замыслов. Важно правильно выстроить взаимоотноше-
ния с начальством. Можно рассчитывать на поддержку

от вышестоящих лиц. В выходные вероятны необосно-
ванные претензии со стороны близких людей.
ВЕСЫ (24.09-23.10). Вам будут удаваться практически
все дела, за что бы вы ни брались. Постарайтесь сохра-
нять хорошие отношения с начальством, т.к. от него мо-
жет зависеть решение нескольких ваших проблем. Об-
щаясь с коллегами по работе, будьте корректны в форму-
лировках.
СКОРПИОН (24.10-22.11). Ваш жизненный успех бу-
дет зависеть от общей уверенности в том, что все идет
хорошо. Впереди замечательный период, полный при-
ятных сюрпризов и неожиданностей, ваше настроение
немедленно улучшится. Больше времени посвящайте
семье и детям. Особенно это касается выходных дней.
СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). Вам необходимо запастись вы-
держкой и терпением. От вас потребуется собранность и
добросовестность. Отдавая многое, можно ожидать, что
и взамен вы многое получите. Постарайтесь не отказы-
вать в помощи, если вы в силах помочь.
КОЗЕРОГ (22.12-20.01). Не стоит никому раскрывать
сокровенную информацию. Постарайтесь завершить
неоконченные дела. Вам не помешает созерцательность
и гармония. Выходные – благоприятное время для взаи-
мопонимания и общения с близкими, вам не стоит упус-
кать такую возможность.
ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). Возможны конфликтные си-
туации на работе. Прислушайтесь к голосу интуиции и
вы окажетесь в нужное время в нужном месте. Возмож-
на весомая прибыль от совместного бизнеса с энергич-
ными партнерами. Посвятите больше времени дому и
домашним проблемам. В выходные вам под силу окажут-
ся многие дела и еще останется время на развлечения.
РЫБЫ (20.02-20.03). Вам могут предложить дело, пер-
спективное только на первый взгляд. Ситуация изменится
и позволит совершить рывок в делах. Не стоит пытаться
решать несколько важных дел одновременно. Займитесь
реалистичными проблемами, а не постройкой воздуш-
ных замков.

По горизонтали:
3. Рука четвероного друга.

5. Толстая сосиска. 10. Осип-
ший голос. 15. Рулеточный
загребатель. 18. Инструмент
для художественного выпи-
ливания. 19. Судно для тро-
их, не считая собаки. 20. Мо-
лочная яичница. 21. Ресто-
ранный чек. 22. Один из эки-
пажа машины боевой. 26.
Большая сеть на корабле. 27.
Счастливый обладатель або-
немента. 28. И бытовые, и
компьютерные приборы. 29.
Ротик птенца. 31. Тоскливая
грусть. 32. Музыкальное со-
провождение сна. 34. На-
клейка в жвачке. 36. Золотой
или серебряный слиток. 37.
Компьютерная печатная ма-
шинка. 41. Туземский запрет.
43. Излишек денег при рас-
счете. 44. Дорога для Саши,
сосущей сушку. 45. Лесная
прачка. 47. Подходящая «та-
релка» для журавля. 48. Ик-
рометание. 51. Шпионский
код. 52. Наживка на хищни-
ка. 53. Точка опоры для цир-
куля. 54. Забава в казино. 56.
Горбатый в «Черной кошке».
58. Спец по текущим кранам.
62. Штора на окнах. 66. Пид-
жак с крылышками. 69. Го-
рячка на распродаже. 71. Де-
ревянные башмаки. 73. За-
щитник в суде. 74. Свидание

с инопланетянами. 75. Са-
харные губки. 77. Основопо-
ложник кубизма. 81. Груст-
ный джаз. 82. Караул на ко-
рабле. 83. Возвышенная рав-
нина. 84. Слон в шубе. 85.
Болотный камыш. 86. Теле-
фонный привет. 87. Мастер
массажа. 88. Остров, жалую-
щийся на свою величину.
По вертикали:

1. Стоянка для судов. 2.
Сын ошибок трудных. 3. Лю-
битель помять бока на дива-
не. 4. Лекарственная горькая
трава. 6. Черный полудраго-
ценный камень. 7. Алкоголь
к тонику. 8. Денежная еди-
ница Грузии. 9. Богатый же-
них Дюймовочки. 11. Болот-
ная повседневность. 12.
Офисный «водный» контин-
гент. 13. Проблема, волную-
щая производителя. 14. Бур-
жуйское курево. 16. Небоск-
реб. 17. Посетитель парикма-
херской. 23. Муж Сары. 24.
Крыса в карете Золушки. 25.
Высший орган по делам Рус-
ской православной церкви.
29. Мешочек для табака. 30.
Наполнитель космоса. 32.
Лососевая спинка. 33. Джек
Воробей. 35. Беспредел в ар-
мии. 38. «Пасущийся на ас-
фальте». 39. Отсвет далекой
молнии. 40. Хлебный злак.
42. Чихательство. 46. Доку-

мент на вселение в кварти-
ру. 49. Подвеска на ключи.
50. Занятие для деловых лю-
дей. 51. Американский учас-
тковый. 55. Друг по-мекси-
кански. 57. Кровавая месть.
59. «Обольстительная» сви-
нятина для холодца. 60. Ре-
бенок-непоседа. 61. Тонкий
оттенок. 63. Спортивный ки-
дала. 64. Большая горбушка

хлеба. 65. Фиаско для развед-
чика. 67. Жених пушкинской
Людмилы. 68. Погреб в доме.
70. Наращивание сала. 72.
Смуглый мачо. 76. Недели-
мая частица. 77. Заботливый
любящий отец. 78. Выпечка
с изюмом. 79. Сирожа по-
французски. 80. Пронумеро-
ванное творение. 81. Карточ-
ное надувательство.
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Выставочный зал
(ул. Советская, 88)
19.07 – открытие выставки «Мой родны кут»

(живописные работы Юрия Сергиенко), 16.00.
Краеведческий музей

(ул. Советская, 72)
Работает основная экспозиция музея, расска-

зывающая об истории и культуре города.
Работает выставка экзотических насекомых.

(предварительная запись по тел. 42-15-24).
Кинотеатр «Октябрь»

(ул. Ленина, 2)
18–25.07 – мультфильм «Гадкий Я» (США),

14.00, 16.00;
–боевик, комедия, криминал «Призрачный

патруль» (Чехия), 18.00;
–мелодрама «Великий Гэтсби» (США), 20.30.
В программе возможны изменения.
Телефон для справок 41-25-31, 41-24-53.

Центральная городская библиотека имени
В.П. Тавлая

(ул. Ленина, 51)
июль– «Чуть-чуть o Скрапбукинге» – работы

Ольги Липуновой (техника– скрапбукинг
(Scrapbooking).

до 1.08 экспонируется фотовыставка «Наро-
дом святой нареченная…», посвященная памя-
ти святой блаженной Валентины Минской. Де-
монстрация фильма и видеоматериалов о свя-
той ежедневно, с 11.00 и в 18.00.

 Выходной – воскресенье.
19.07 – киносеанс художественных фильмов

на английском языке (каждую пятницу меся-
ца, вход свободный).

20.07 – настольные игры для взрослых и де-
тей, с 12.00 до 19.00 (вход свободный).

Справки по тел. 41-25-36.
Дом культуры железнодорожников

(ул. Клубная, 6)
19, 26.07 – танцевально-развлекательная про-

грамма в клубе знакомств «Кому за…», 19.00.
Приглашаем в клуб любителей восточного

танца «Амали», понедельник, вторник, четверг,
пятница, 17.30, 18.45, тел. 8-029-304-66-53, 8-029-
257-28-73.

Справки по тел. 49-32-62, 49-21-64.

По горизонтали:
3. Миля. 5. Костоправ. 10. Трус. 15. Клятва. 18. Кетчуп.

19. Клещи. 20. Извоз. 21. Овес. 22. Санкция. 26. Голь. 27.
Теплица. 28. Лимонад. 29. Визг. 31. Пошлина. 32. Вакх.
34. Лопасть. 36. Гюльчатай. 37. Запруда. 41. След. 43.
Жилье. 44. Апорт. 45. Мазь. 47. Прогул. 48. Угроза. 51.
Трио. 52. Песок. 53. Кровь. 54. Бита. 56. Ассорти. 58. Деко-
рация. 62. Натощак. 66. Плут. 69. Свобода. 71. Арфа. 73.
Берлога. 74. Картечь. 75. Овод. 77. Бальзам. 81. Ключ. 82.
Булка. 83. Аллюр. 84. Вершки. 85. Короед. 86. Куст. 87.
Мясорубка. 88. Мята.
По вертикали:

1. Плавки. 2. Утес. 3. Матрешка. 4. Лекало. 6. Офис. 7.
Тмин. 8. Паяц. 9. Азия. 11. Развод. 12. Скафандр. 13. Стяг.
14. Бублик. 16. Секция. 17. Эврика. 23. Атолл. 24. Калач.
25. Игнат. 29. Вирус. 30. Гроздь. 32. Ведьма. 33. Хмель. 35.
Спидометр. 38. Первоцвет. 39. Земляки. 40. Бабушка. 42.
Лидер. 46. Закат. 49. Корсет. 50. Общага. 51. Тулуп. 55.
Аорта. 57. Ответчик. 59. Ковка. 60. Рубль. 61. Цедра. 63.
Опечатка. 64. Жигули. 65. Грабли. 67. Ливрея. 68. Гло-
бус. 70. Стерня. 72. Флюгер. 76. Душа. 77. Баня. 78. Лото.
79. Зебу. 80. Маяк. 81. Корж.
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